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Игорь ШУМЕЙКО,
писатель

Обида Армении на Москву 
неоправданна, 

но исторически неизбежна
Vae victis! (Горе побежденным!) — это латинское выражение 

известно еще с 390 года до нашей эры, когда армия римлян 
потерпела сокрушительное поражение от вождя галльского 
племени Бренна. Но принцип, который лежит в ее основе, 
сохраняет свою стопроцентную актуальность до сих пор. По-
бедившие стороны в армяно-азербайджанском конфликте — 
Баку и Анкара — ликуют. Проигравшие стороны — Армения и 
армянская община Нагорного Карабаха — горюют и обвиняют в 
своих бедах весь остальной мир. Советник президента уходя-
щей в историю Республики Нагорный Карабах Давид Бабаян: 
«Судьба наших бедных людей войдет в историю как позор для 
армянского народа и для всего цивилизованного мира». 

Читайте 2-ю стр.

НАЧАЛСЯ БОЛЬШОЙ ПЕРЕДЕЛ КАВКАЗА

ПЕШЕХОДОВ ПРИРАВНЯЮТ 
К АВТОМОБИЛИСТАМ

Женщин на 
высоких каблуках 
могут приравнять 
к инвалидам на ко-
лясках, курьеров 
на электросамо-
катах выделить в 
особый класс пе-
шеходов, а горо-
жанам в наушни-
ках или подшофе 
и вовсе грозит за-
прет передвигать-
ся по тротуарам. 
Такие предложе-
ния члены Обще-
ственной палаты 
намерены внести 
в проект новых 
Правил дорожно-
го движения, кото-
рый предстанет на 
суд общественно-
сти и власти в ско-
ром времени.
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Алиев встречает Эрдогана.

ГОД РАСПЛАТЫ ПО СЧЕТАМ
Индексация тарифов ЖКХ в 2024-м ударит 

по потребителям
«Коммуналка» снова подорожает. 

Индексация тарифов ЖКХ в июле 
2024 года проводится после практи-
чески полуторагодового перерыва. 
Их предельный рост составит 9,8%, 
сообщило Минэкономразвития. Го-
дом ранее правительство провело 
пересчет стоимости газа, электро-
энергии, водо- и теплоснабжения 
в неплановом порядке с 1 декабря 

2022 года, установив предельный 
размер индексации на уровне 9%. 
Летом следующего года средняя 
ежемесячная сумма в платежке для 
семьи из трех человек вырастет на 
500–550 рублей. Но в отдельных 
регионах страны тарифы вырастут 
куда заметнее. 

Читайте 4-ю стр.

ШНУР НЕ В УБЫТКЕ 
ОТ ОТМЕНЫ КОНЦЕРТА
Звездам даже бывает выгодно, 
когда выступления снимают по 
«независящим от них причинам»

Дежурная бригада: Светлана РЕПИНА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 
Августин СЕВЕРИН, Юлия ГРИШИНА и др.

В ДЕЛЕ ШАЙКИ ОТЦОВ-ПЕДОФИЛОВ ВЕЩДОКОМ 
СТАЛА РАСЧЕСКА

Шайку извращенцев, 
издевавшихся над соб-
ственными дочерями, на-
долго отправил за решет-
ку Черемушкинский суд 
столицы. Две съемные 
квартиры на юго-западе 
Москвы были превраще-
ны в притон, где мучите-
ли растлевали маленьких 
дочерей и снимали весь 
процесс на видео.

Как стало известно 
«МК», подпольные бор-
дели действовали в те-
чение пяти лет в квар-
тирах на Профсоюзной 
улице и улице Гарибаль-
ди. Сюда ошалевшие от 

нездоровой страсти отцы 
приводили своих дочек 6 
и 7 лет от роду, где застав-
ляли их заниматься непо-
требством. Причем слухи 
о «нехороших» квартирах 
распространились дале-
ко за пределы столицы. 
Один папаша привез свою 
дочь из Петербурга, дру-
гой преступник приезжал 
аж из Западной Европы 
(его позднее объявили в 
международный розыск). 
Родители периодически 
менялись девочками, а 
несколько раз даже вы-
возили их на дачу в До-
модедовский городской 

округ, где заставляли 
школьниц растлевать 
уже друг друга, причем 
в качестве предмета 
«развлечения» исполь-
зовалась расческа. Весь 
процесс негодяи снимали 
на видео. При этом ма-
тери несчастных девочек 
ничего не знали о проис-
ходящем.

Разоблачить педофилов 
удалось в апреле прошло-
го года. В итоге суд отпра-
вил троих членов банды 
за решетку на 18, 23 и 25 
лет. Часть срока они будут 
отбывать в тюрьме, часть 
— в колонии. 

ГРАНИЦЫ ГОРОДОВ ПРЕДЛОЖИЛИ 
ОТОДВИНУТЬ ОТ ЛЕСОВ 

НА 100 МЕТРОВ
Усилить меры противо-

пожарной безопасно-
сти городов и деревень 
предлагает МЧС России. 
В случае их принятия рас-
стояние между граница-
ми населенных пунктов и 
пожароопасными лесами 
будет составлять не менее 
100 метров.

Сегодня дистанция 
между лесами и насе-
ленными пунктами не 
регламентируется. В Тех-
ническом регламенте о 
требованиях пожарной 
безопасности, принятом 
в 2008 году, определены 
пожаробезопасные рас-
стояния между домами, а 

также сказано, что проти-
вопожарные расстояния 
должны обеспечивать не-
распространение пожара 
от лесных насаждений 
до зданий и сооружений 
— без указания, какими 
именно они должны быть. 
В документе указано 
лишь то, каким должно 
быть расстояние между 
границей леса и объек-
тами, которые имеют 
критически важное зна-
чение для национальной 
безопасности, — 100 ме-
тров. Теперь «стометро-
вое правило» планирует-
ся распространить и на 
населенные пункты.

ОХОТНИКАМ НЕ ДАДУТ СТРЕЛЯТЬ 
ПО БАРСУКАМ

Сезон охоты на пушных 
зверей стартует в Москов-
ской области в октябре. 
В традиционные сроки 
охотники начнут высле-
живать зайцев, белок, 
куниц и других лесных 
обитателей.

Как стало известно 
«МК», с 1 октября при-
дет время искать добычу 
среди зайцев-русаков, 
водяных полевок и бо-
бров. Вот только охота на 
них закончится в разное 
время. Наводить прицел 
на зайцев можно будет до 
31 января, на бобров до 
28 февраля, а на полевок 
аж до 31 марта. Добыть 
белку, хорька, лисицу, ку-
ницу и горностая можно 
будет с 15 октября до 28 
февраля.

В этом году не откроется 
охота на барсука, соболя, 

сурка и рысь. И если от-
стреливать последние 
три вида животных за-
прещено уже достаточно 
давно, то барсук лишь 
недавно попал в список 
лесных обитателей, ради 
которых расчехлять ружья 
больше нельзя. Раньше за 
ним охотились с 15 сен-
тября до конца февраля. 
Но последние пять лет 
его численность начала 
сокращаться, и решено 
было приостановить до-
бычу ради восстановле-
ния популяции.

Кроме того, в Подмо-
сковье продолжается 
охота на пернатую дичь, 
стартовавшая в августе. 
Охотники также ходят на 
кабана (сезон длится с 1 
июня по 28 февраля), а с 1 
октября по 10 февраля их 
мишенями станут лоси.

МОСКВИЧАМ ОБЪЯСНЯТ, 
КУДА ЖАЛОВАТЬСЯ НА ШУМ

Неопределенность 
в вопросе о том, куда 
следует звонить, если 
соседи слишком силь-
но шумят днем, помогут 
решить поправки, кото-
рые планируется внести 
в Кодекс города Москвы 
об административных 
правонарушениях. 25 
сентября комиссия Мос-
гордумы по законода-
тельству, регламенту, 
правилам и процедурам 
одобрила городской за-
конопроект, определив-
ший, что в дневные часы 
составлять протоколы о 
чрезмерном шуме будут 
инспектора Объедине-
ния административно-
технических инспекций 
столицы (ОАТИ).

Напомним, что столич-
ным законодательством 
определено два времен-
ных интервала, в которые 
уровень шума категориче-
ски запрещено превышать 

в любой день недели. Пер-
вый — ночной, с 23.00 до 
7.00, второй интервал — 
дневной, с 13.00 до 15.00. 
Сегодня на слишком гром-
ких соседей можно пожа-
ловаться исключительно 
в полицию, т. к. только 
сотрудники МВД могут 
составлять протоколы о 
таком административ-
ном правонарушении. В 
случае принятия нового 
закона правом состав-
лять протоколы наделят 
инспекторов ОАТИ. Это, по 
мнению законодателей, 
с одной стороны, разгру-
зит полицию, с другой — 
расширит возможности 
горожан.

В настоящее время сде-
лать заявку на шумных со-
седей по телефону в ОАТИ 
нельзя. Пожаловаться 
можно через портал мэра 
и правительства Москвы, 
где вопрос рассмотрят в 
течение месяца. 

Тринадцать 
новых видов 
животных 
выявили 
специа-
листы в 
природ-
ном за-
казнике в 
Одинцо-
ве. Среди 
наиболее 
интересных 
живых находок 
— пчела номада 
вооруженная и гигант-
ская стрекоза дозорщик-
император. 

Как выяснил «МК», спе-
циалисты обследовали 
природный заказник «Зве-
нигородская биостанция 

МГУ» и карьер 
«Сима», рас-

положенный 
в Одинцов-
ском город-
ском окру-
ге. В ходе 
экспедиции 
биологи об-

наружили 
13 редких и 

охраняемых 
видов фауны. 

Больше всего 
было найдено уни-

кальных насекомых. 
Так, эксперты зафик-

сировали проживание на 
территории гигантских 
стрекоз — дозорщик-
император и камышовое 
коромысло. Дозорщик-

император занесен в Крас-
ную книгу РФ, это самая 
крупная стрекоза страны 
с размером тела до 85 мм 
и размахом крыльев до 11 
см. Дозорщик — настоя-
щий тиран воздушного 
пространства макромира. 
Во время полета насеко-
мое с выразительными 
сине-зелеными глазами 
складывает свои конечно-
сти в форму корзины. Во 
время охоты стрекоза за-
гоняет мелких насекомых 
в эту корзину и хватает 
жертву своими челюстя-
ми. Стрекоза камышовое 
коромысло более широко 
распространена, но так-
же отличается крупными 
размерами. Среди других 

интересных открытий ис-
следователи отмечают 
встречу с пчелой номадой 
вооруженной, зеленой жа-
бой и небольшой птицей 
— луговым коньком.

Заказник в Одинцов-
ском округе был создан 
в 1981 году. Объектами 
особой охраны здесь яв-
ляются несколько видов 
флоры и фауны, в том 
числе занесенные в Крас-
ную книгу России птицы 
— сапсан и средний пе-
стрый дятел. На местных 
территориях обитают не-
сколько видов редких ле-
тучих мышей, рысь, реч-
ная выдра, орешниковая 
соня и другие охраняемые 
виды. 

БОЛЬШЕ ВСЕГО УТЯТ РОДИЛОСЬ 
В ПАРКЕ «ИЗМАЙЛОВО»

Специалисты Моспри-
роды подвели итоги лет-
ней утиной переписи. В 
этом году с мая по август 
на свет появилось 525 
птенцов. Они вылупились 
в 135 пернатых семьях, в 
том числе в краснокниж-
ных.

Как выяснил «МК», пер-
вопроходцами в области 
появления потомства в 
2023 году стали кряквы 
и огари. Эти пернатые 
первыми окунулись в 
родительские хлопоты в 
мае, а местом вылупле-
ния стали столичные пар-
ки «Кузьминки-Люблино», 
«Кусково», «Косинский», 
«Царицыно» и др. Всего же 
летом на природных тер-
риториях появилось 418 
утят крякв в 100 выводках; 
65 утят огарей в 17 вывод-
ках, 20 птенцов чомги в 10 
выводках. Кроме того, в 
2 выводках вылупилось 
9 хохлатых чернетей, в 2 
выводках — 7 камышниц 
и в 4 выводках — 6 лысух. 
Самые многочислен-
ные пернатые детские 
сады зафиксированы в 

семьях крякв. 
Больше все-
го утят крякв 
увидело свет 
в природно-
исторических 
парках «Из-
майлово» (119 
утят в 17 вы-
водках), «Мо-
скворецкий» 
(103 утенка в 
20 выводках) и 
в комплексном заказнике 
«Зеленоградский» (50 утят 
в 10 выводках). Кстати, 
кряквы встречаются прак-
тически на всех природ-
ных территориях Москвы, 
где есть водоемы. И мно-
гие из этих птиц остают-
ся в столице на зимовку. 
Огари — вторая по числен-
ности группа московских 
водоплавающих. Самое 
большое количество утят у 
этих пернатых появилось 
в парке «Измайлово» (34 
утенка в 10 выводках) 
и в заказнике «Зелено-
градский» (22 утенка в 3 
выводках). Летом в сто-
лице появилось потом-
ство и у краснокнижных 

представителей: чомги, 
хохлатой чернети, лысу-
хи, камышницы. Лысуха 
считается крайне редким 
для Москвы видом, их ма-
лыши вылупились в пар-
ке «Измайлово». Чомга, 
которую также называют 
большой поганкой, отли-
чается необычной, даже 
уникальной красотой. Эти 
пернатые вывели птенцов 
также в «Измайлово», а 
еще в парке «Москворец-
кий». Помимо чомг «Мо-
скворецкий» выбрали для 
гнездования хохлатые 
чернети. Камышницы (3-я 
категория редкости Крас-
ной книги Москвы) обзаве-
лись потомством в парке 
«Кузьминки-Люблино».

У БРОШЕННОГО В ЛЕСУ ПИТОНА 
ПРОЯВИЛСЯ ОТМЕННЫЙ АППЕТИТ

Питон из самодельного 
террариума, который был 
найден жителями Же-
лезнодорожного в лесу 
у станции МЦД-4, начал 
наслаждаться жизнью. В 
ветеринарной клинике он 
глотает мышей и принима-
ет солнечные ванны через 
окно.

Жутковатую находку 
сделали грибники в вос-
кресенье. Сначала им по-
казалось, что кто-то выки-
нул старую книжную полку, 
а когда присмотрелись, ах-
нули. Перед ними оказался 
самодельный террариум, 
в котором сидела трехме-
тровая рептилия. Стеклян-
ные двери были замотаны 
скотчем.

Поначалу люди при-
няли змею за удава. Они 

немедленно по-
звонили по но-
меру 112, и уже 
через 15 минут 
к ним на лесную 
поляну у села Но-
вый Милет прим-
чались спасатели 
307-й пожарной 
части, которые 
отвезли животи-
ну в ближайшую 
ветеринарную 
клинику.

— «Домик» с удавом был 
надежно заперт. Однако 
жизни животного угрожали 
ночные перепады темпе-
ратур и дождь, — пояснил 
спасатель Данила Пряни-
ков.

Удав в итоге оказался пи-
тоном — у него обнаружи-
лись зубы, которых у уда-
вов быть не может. Змея 
вполне здорова, правда, 
входит в состояние линь-
ки. У нее отменный аппе-
тит и влажная лоснящаяся 
кожа. Весит рептилия 12 
килограммов, а это соот-
ветствует трехлетнему 
возрасту змеи.

На зимовку питона гото-
вятся отправить в Центр 
реабилитации диких жи-
вотных под Яхромой.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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САМАЯ КРУПНАЯ СТРЕКОЗА СТРАНЫ УСТРОИЛА ОХОТУ В ПОДМОСКОВЬЕ
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РОССИЙСКИЕ РАКЕТЫ ЛИШИЛИ 
ОДЕССУ ДВУХ СИМВОЛОВ

А заодно и штаб-квартиры иностранных 
инструкторов

«Морского порта Одессы фак-
тически больше нет», — сообщила 
пресс-секретарь сил обороны Украи-
ны «Юг» Наталия Гуменюк. Так же, как 
нет больше и гостиницы «Одесса» в 
порту. У одесситов — шок. Это были 
два «открыточных» символа горо-
да, которые видели все заходящие 
в порт корабли. Теперь эти символы 
зияют дырами. Таковы последствия 
ночной российской атаки. 

Читайте 2-ю стр.

КОНТУРНАЯ 
КАРТА 

НОВОГО МИРА
Чеченцы возмутились учебником по 

истории от Мединского и его видением 
темы депортации их народа в 1944 году. Ме-
динский уже пообещал исправиться. Разо-
браться с этим вопросом потребовал Рамзан 
Кадыров. 

Научно-методический совет по учебни-
кам  пособие прочитал и одобрил.

 И вот что из этого вышло...
Как рассказал в своем телеграм-канале 

председатель парламента Чечни Магомед 
Даудов, убедительную просьбу исправить 
главу, в которой в отрицательно представлены 
репрессированные народы и положитель-
но их депортация, по поручению Кадырова 
довели до начуправления Администрации 
Президента по внутренней политике Андрея 
Ярина, министра просвещения Сергея Крав-
цова и самого автора учебника Владимира 
Мединского.

Тот в ответ, говорит Даудов, признал, что 
перепечатал сомнительную главу из преды-
дущих изданий без изменений, и заявил о 
готовности «привести ее в порядок».

По поводу «перепечатывания главы без 
изменений» все было ясно еще с момента 
публикации диссертации Мединского, ко-
торого в свое время публично обвиняли в 
плагиате. Тогда скандал удалось погасить. 
Тревожно другое.

Читайте 6-ю стр.
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БЕЛОЕ ПАЛЬТО 
ЗЕЛЕНСКОГО

Скандал с чествованием ветерана СС 
Гунько в канадском парламенте набирает 
обороты. Начались гневные заявления, не-
внятные оправдания. И только один человек 
при том стоит весь в белом, за скобками, как 
будто и не аплодировал фашисту из дивизии 

«Галичина». Этот человек в белом — Зеленский. 
А почему?

Праведный гнев выразили еврейские 
организации. Одна из известнейших, «Центр 
Симона Визенталя», потребовала объяснений 
от канадского парламента за приветствие эсэ-
совца: «Во времена растущего антисемитизма 
и искажения фактов холокоста невероятно 
тревожно видеть, как парламент Канады подни-
мается, чтобы аплодировать человеку, который 
был членом подразделения «ВАФФЕН-СС» 
— нацистского военного подразделения, от-
ветственного за убийства евреев и других лиц, 
которое объявлено преступной организацией 
во время Нюрнбергского процесса». Старейшая 
еврейская организация Канады также осудила 
приглашение Гунько и заявила, что нельзя «до-
пустить обеления истории».

Возмущение ситуацией выразила Польша. 

Польский посол в Канаде заявил: «Польша — 
лучший друг Украины, но она никогда не со-
гласится обелить таких злодеев. Как посол 
Польши в Канаде я жду извинений».

Спикер палаты общин канадского парла-
мента попытался извиниться. Мол, это лично 
он виноват, ни Трюдо, ни Зеленский ничего не 
знали. Однако внучка Гунько Тереза пишет в 
запрещенной соцсети: «Дедо ждет Трюдо и 
Зеленского в приемной», — и публикует под-
тверждающее фото.

То есть знали.
А если не знали, то нам предлагают пред-

положить, что Трюдо и Зеленский — идиоты? 
Аплодируют человеку, который «просто вое-
вал против русских», абстрактно так воевал 
— где-то и когда-то. Трюдо не знает, что Кана-
да была союзником СССР? Еврей Зеленский 
не помнит, что те, кто воевал против русских, 

устроили холокост, в котором погибли и его 
родственники?

Но заметьте, претензий непосредственно 
к Зеленскому ни у кого нет. То есть канадский 
парламент — прямо вот нехорошие люди, при-
ветствующие нациста. А Зеленский, хлопающий 
ему в ладоши, — это, видимо, другое. Так в 
чем секрет?

Ответ можно найти в извинениях спикера 
парламента. Он говорит, что ничего не знал о 
прошлом нациста, а просто позвал человека, 
который воевал против русских. Что тут такого? 
Это же ведь в современном «цивилизованном» 
мире норма — убивать людей по национальному 
признаку нельзя, да и вообще нельзя вроде как, 
но вот русских — вот русских можно.

Зеленский сейчас олицетворяет эту самую 
войну против русских, какие к нему претензии? 
А нацизм — да, это плохо, это осудим.

РОССИЙСКИЕ 
РАКЕТЫ ЛИШИЛИ 
ОДЕССУ ДВУХ 
СИМВОЛОВ
c 1-й стр.

По одной из версий, в гостинице 
базировались иностранные на-
емники. Однако, по уверению 
одесских властей, отель пусто-

вал, жертв нет. Можно им верить или нет, но 
даже по версии телеграм-каналов российских 
военных обозревателей, этот российский ответ 
можно назвать «символическим». ВСУ покуси-
лись на символ Севастополя — штаб ЧФ. После 
этого Одессу, с аэродромов которой, скорее 
всего, и взлетели украинские самолеты, не-
сущие ракеты, лишили двух ее главных симво-
лов. «Пожалуй, впервые Россией был нанесен 
явный удар по значимым символам одного из 
подконтрольных киевскому режиму городов-
миллионников. Иного выхода у России не было, 
с украинским обществом и украинской властью 
надо говорить на понятном им языке», — на-
писали в телеграм-канале «Яков Кедми». Теперь 
отель, скорее всего, пойдет под снос... А что 
касается того, были там наемники или нет, так 

еще летом небезызвестный военный обозре-
ватель из Николаева «Лохматый» писал: «В 
бывшей гостинице «Кемпински» (морвокзал) 
разместили почти на всех этажах натовских 
консультантов. Множество электроники в го-
стинице. На причале пара десятков генераторов 
для энергоавтономии здания. Предположи-
тельно, там находится некая штаб-квартира 
командного состава. Вдоль улицы Приморской 
(на территории порта) размещены 

РЛС, «Нептуны» и ПВО. За последнее время 
переместили туда отдельные противолодочные 
установки со склада и БК». Так что насчет «жертв 
нет» — вопрос спорный...

Сразу несколько интернет-ресурсов сооб-
щили, что нашей целью была не сама гостиница, 
которая сгорела в итоге ударов, а некий любо-
пытный объект, который размещался под ней.

По словам военного эксперта, директора 
Музея сил ПВО Юрия Кнутова, под гостиницей 

мог размещаться командный пункт, который 
противник пытался уберечь от ударов наших 
беспилотников «Герань-2» — они в основном 
работают по наземным целям, а не подзем-
ным. Он также не исключил связи подземного 
объекта с иностранцами. Известно, что в свое 
время британцы и американцы строили центр в 
Одессе. Там же в свое время британцы обучали 
украинские силы спецопераций.

— Задачи у бункера могут быть разными, 
— говорит Юрий Кнутов. — Но я все же полагаю, 
что здесь находились командный пункт или 
центр подготовки, в котором иностранцы обуча-
ли украинцев управлению морскими дронами. 
Центр мог быть связан с обработкой данных, 
которые поступают противнику для дальнейших 
атак морскими дронами.

Он напомнил, что Германия в ближайшее 
время передаст Украине 50 морских дронов — 
безэкипажных катеров-камикадзе. 

Кнутов отметил, что после расторжения 
зерновой сделки в портах Украины вся портовая 
инфраструктура будет использоваться Киевом 
и ВСУ «только в военных целях».

Вторая знаковая цель российских ра-
кет минувшей ночью — военный аэродром 
Долгинцево под Кривым Рогом. Где опять же 
базируются самолеты ВСУ. Вот что пишут в 
канале «Лохматый Z» местные источники: «По 
прилетам (что слышал я): первый был в 00.51, 
второй в 00.55... Два этих прилета были такими 
звонкими и громкими. А вот третий то ли при-
лет, то ли взрыв был в 1.10 приблизительно, но 
глухой, такое ощущение — будто под землей, 
как землетрясение». Плюс отмечена масштаб-
ная и долгая детонация. 

Дарья ФЕДОТОВА,
Елена ГАМАЮН.

Взрыв в Приднестровье: 
эксперт назвал свою версию
В ночь на 25 сентября над террито-
рией Приднестровья в десяти кило-
метрах от Тирасполя, в районе села 
Кицканы, прогремел взрыв. После 
чего на улице Юности были обнару-
жены обломки ракеты, предположи-
тельно, зенитного комплекса ПВО 
С-300. Об этом сообщило РИА Ново-
сти со ссылкой на сопредседателя 
Объединенной контрольной комис-
сии (ОКК) от непризнанной Придне-
стровской Молдавской Республики 
(ПМР) Олега Белякова. На место 
взрыва выехали саперы, которые 
изъяли боевой элемент снаряда и по 
сохранившимся элементам марки-
ровки на фрагментах ракеты устано-
вили, что выпущена она в 1968 году.

Комментируя «МК» эту информацию, 
военный эксперт, экс-начальник Зенитных 
ракетных войск Командования специального 
назначения (округ ПВО Москвы) полковник в 
запасе Сергей Хатылев сразу же заявил, иден-
тификация ракеты не верна. И вот почему:

— Производство первых комплексов 
С-300ПТ началось только в 1975 году, — за-
явил эксперт. — Одновременно началось и 
производство ракет к ним. Так что датиро-
ваться 1968 годом ракета к С-300 просто 
не может. 

— Выходит, это точно не ракета 
С-300?

— Однозначно. Кроме того, если со-
общается, что произошел взрыв и обломки 
ракеты упали на землю, то это значит, боевая 

часть ракеты подорвалась. То есть боевая 
часть, которую якобы извлекли саперы, не 
могла оказаться на земле. Это тоже картина 
нереальная.

— Ну, тогда что это могло быть такое? 
Это могла быть ракета какого-то другого, 
более старого комплекса ПВО?

— Возможно, это ракета комплекса С-75. 
У него были ракеты 5Я23 и их различные 
модификации. Ну, или комплекс С-125. На 
вооружении Кишиневской бригады ПВО были 
эти комплексы на вооружении. А также еще 
комплекс большой дальности С-200.

— А это может быть как-то связано с 
работой украинской ПВО по отражению 
наших ночных ракетных ударов по Одес-
скому порту? Допустим, как часто бывает, 
украинская ракета отклонилась от курса 
и не туда улетела.

— Сбивали над Одессой, а упала под 
Тирасполем во дворе частного дома? Это, 
извините, слишком большое отклонение. Хотя 
теоретически у них там все может быть… Но 
в любом случае, если маркировка на ракете 
1968 год, то это не комплекс С-300.

— У наших миротворцев в Придне-
стровье тоже нет таких комплексов?

— Нет, конечно. Это точно не наша 
ракета. 

— А может это быть не случайностью, а 
провокацией, которая должна сработать про-
тив наших миротворцев в Приднестровье?

— Вот это — скорее всего. Глава При-
днестровья уже не раз обвинял Украину в 
попытке втянуть его непризнанную респу-
блику в конфликт. Главным признаком такой 
провокации можно считать то, что все произо-
шло рядом с тем местом, где базируется наш 

миротворческий контингент в Приднестровье. 
Хотя в таком случае я бы назвал эту прово-
кацию плохо подготовленной.

— Могла ли эта провокация быть ор-
ганизована молдавской стороной?

— Думаю, это самая маловероятная 
версия. Если только со стороны Молдовы 
это не было сделано украинскими руками. 
В Молдавии когда-то была такая техника, но 
она там уже вся сгнила. Молдавской ПВО уже 
лет 30 как не существует.

— Ваше предположение: что это такое 
могло все-таки быть?

— Во-первых, это могла быть ракета 
«земля–воздух», в том числе типа «Точки-У», 
но поменьше, запущенная с провокационными 
целями. Подробности этой истории, я думаю, 
мы скоро узнаем. Тем более уже заявлено, что 
этот инцидент с ракетой обсудят на ближай-
шем заседании Объединенной контрольной 
комиссии, куда входят представители Молда-
вии, Приднестровья и России в соответствии с 
молдавско-российским соглашением о прин-
ципах мирного урегулирования приднестров-
ского конфликта от 21 июля 1992 года. 

Ольга БОЖЬЕВА.

БОЛЬШОЙ 
ПЕРЕДЕЛ КАВКАЗА
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 «Цивилизованный мир» (если он, 
конечно, существует, что далеко 
не факт) точно не заметит по-
следствий того, о чем заявил 

Давид Бабаян. Мир — это слишком широкое 
и растяжимое понятие. У каждой его части 
свои собственные проблемы и заботы. И каж-
дая из этих частей абсолютно не готова брать 
на себя груз чужих горестей и поражений. Но 
вот такую часть мира, как Россия, последствия 
дезинтеграции Нагорного Карабаха точно кос-
нутся (поправка: уже коснулись). Фрагмент из 
книги «Последний честный человек» известного 
американского политического журналиста 
Джеймса Райзена: «В июле 1974 года правящая 
в Греции военная хунта поддержала переворот 
на Кипре с целью смещения президента остро-
ва и создания союза между Грецией и Кипром. 
Превращение Кипра в полностью греческую 
территорию была давней целью правых гре-
ческих ультра-националистов, но этот шаг 
спровоцировал турецкое вторжение на остров. 
Пытаясь найти козла отпущения, лидер гре-
ческой хунты Димиотриос Иоаннидес горестно 
обвинил США в том, что они не остановили 
турецкое вторжение. Это привело к возрас-
танию греческой враждебности по отношению 
к Америке. 19 августа 1974-го толпа греков 
атаковала посольство США в столице Кипра 
Никосии, убив посла Роджера Дэвиса... После 
заключения соглашения о прекращении огня 
Кипр был разделен на греческую и турецкую 
зоны. Такой катастрофический исход привел 
к падению военной хунты. Но нацеленные на 
США негативные чувства в Греции не 
ослабли». 

Уверен, что безопасность российских 

дипломатов и российских граждан в Армении 
будет обеспечена на 100%. Но всем осталь-
ным параллели описанного выше с нынешней 
армянской ситуацией видны невооруженным 
взглядом. Нагорный Карабах никогда не был 
российским политическим проектом. Это был 
чисто армянский национальный проект, за крах 
которого Россия не может и не должна нести 
никакой ответственности. Но для Армении это 
очень слабое (да что там слабое — никакое!) 
утешение. И никакие логические аргументы — 
это только ваше поражение, за которое только 
вы и должны нести ответственность — здесь 
не работают и не будут работать еще в тече-
ние какого-то, возможно, достаточно долгого 
времени. 

Никол Пашинян ведет себя по модели 
Димиотриоса Ионнидеса. И это совершенно 
понятно. Если он не может обвинить в крахе 
главного армянского национального проекта 
последних десятилетий «других» в виде России, 
то остается только один потенциальный обви-
няемый — он сам. Поэтому премьер-министр 
Армении сейчас всячески раскручивает анти-
российскую волну и тезис о том, что «союзники» 

(читай, Москва) грубо кинули Ереван и теперь 
он будет искать себе новых друзей. К этой 
игре с радостью присоединяются антироссий-
ски настроенные страны, желающие поймать 
рыбку в мутной воде. Глава американского 
правительственного агентства по междуна-
родному развитию Саманта Пауэр: «Призем-
лилась в Ереване. В этот важный момент для 
страны и региона я здесь, чтобы подтвердить 
решительную поддержку и партнерство США 
с Арменией и поговорить напрямую с теми, 
кто пострадал от гуманитарного кризиса в На-
горном Карабахе». Париж играет более грубо, 
но зато гораздо более масштабно. Президент 
Франции Макрон: «Россия — сообщница Азер-
байджана в карабахском конфликте». Сильно, 
очень сильно — даже по стандартам Макро-
на. Напомню, что в ходе своего последнего 
наступления на Карабах азербайджанские 
военные убили несколько российских миро-
творцев. Один этот факт полностью ломает 
логику президента Франции. Но он играет не 
на логике, а на эмоциях. И, надо признать, это 
у него неплохо получается. 

Итак, мы имеем победоносный 

Азербайджан и потерпевшую историческое 
поражение обиженную на Россию Армению. 
Сочетание этих двух факторов неизбежно 
приведет к геополитическому переформа-
тированию Южного Кавказа. Не ясно лишь, 
какая именно картина возникнет по итогам 
этого переформатирования. Ильхам Алиев 
выиграл войну, но вот сумеет ли он выиграть 
мир? Еще одна цитата советника президента 
Нагорного Карабаха Давида Бабаяна: «Наш 
народ не хочет жить в составе Азербайджана. 
99,9% предпочитают покинуть исторические 
земли». Если этот прогноз осуществится, это 
будет означать еще одну грандиозную победу 
официального Баку. Типичное для нынешних 
дней заявление министра иностранных дел 
Люксембурга Жана Ассельборна: «Азербайд-
жан несет ответственность за гарантию и обе-
спечение полного уважения прав и безопас-
ности карабахских армян, включая их право 
достойно жить в своих домах». Но если все 
карабахские армяне сами добровольно уедут в 
Армению, то Азербайджану не придется нести 
ответственность за обеспечение их прав. Это, 
разумеется, полностью соответствует самым 
сокровенным желаниям президента Алиева и 
всей его страны. 

Однако, как я уже много раз писал, од-
ним Карабахом аппетиты Баку и Анкары не 
исчерпываются. Телеграм-канал известного 
российского специалиста по региону Сергея 
Маркедонова: «Турция готова оказать под-
держку в расследовании относительно азер-
байджанцев, депортированных из Западного 
Азербайджана». Процитированный выше текст 
— фрагмент из выступления турецкого посла 
в Баку Джахита Бакчи (январь 2023 года). Вни-
мание! «Западным Азербайджаном» в Баку и 
Анкаре называют территории Армении. Нагне-
тать, конечно, не нужно, но видеть на горизонте 
разные инструменты влияния и воздействия на 
оппонента следовало бы». Согласен. Следова-
ло бы — и следует. Передел Южного Кавказа 
только начинается. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Отель «Одесса».

Греческий диктатор  Иоаннидес и армянский лидер Пашинян действовали 
одинаковыми методами. И кончат одинаково.
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Неопознанный 
летательный 
объект упал в 
Приднестровье.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ПРИЛЕТ СО СБИТЫМ ПРИЦЕЛОМ

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
NON-STOP

Телескоп «Джеймс Уэбб» сфотографи-
ровал биполярную струю, которая остает-
ся после рождения новых звезд и движется 
через межзвездное пространство на сверх-
звуковых скоростях. Эти прекрасные кос-
мические струи появляются из звездных 
ветров, которые образуют ударные волны. 
Инфракрасные камеры Уэбба позволяют 
захватить изображения, что делает подоб-
ные объекты идеальными для наблюдения, 
поскольку молекулы, включающие окись 
углерода и кремния, излучают инфракрас-
ный свет, видимый для телескопа. 

КАДР

НАЗНАЧЕНИЕ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ГОРОД

ФОТОФАКТ

ПОДВИГ

ВАЛЕРИЙ ЗОРЬКИН ПЕРЕНАЗНАЧЕН 
НА ПОСТ ГЛАВЫ КОНСТИТУЦИОННОГО СУДА

ЛЮБЯЩИЙ ОТЕЦ ПОБИЛ РЕКОРД ГИННЕССА, СДЕЛАВ ТАТУ С ИМЕНЕМ 
ДОЧЕРИ 267 РАЗ

БОЙ ПОД УРОЖАЙНЫМ: ПЯТЕРО ПРОТИВ ДВЕНАДЦАТИ

Валерий Зорькин, бес-
сменный глава высшей 
инстанции, утвержден на 
должность сенаторами 
25 сентября. Он руко-
водит Конституционным 
судом РФ уже более 30 лет. 
Голосовали за его назначе-
ние члены Совфеда тайно. 
Но могли бы и открыто, 
ведь обошлось без интри-
ги: кандидатуру Валерия 

Зорькина поддержали все 
находящиеся в зале 153 
сенатора единогласно. 
Вновь переизбранный глава 
КС заверил, что сенаторы о 
своем решении не пожале-
ют. «Я хочу заверить вас, что 
найду все силы и возможно-
сти, чтобы вы не пожалели 
о своем решении. Спасибо 
вам большое», — сказал 
Валерий Зорькин.

Макс Эванс 
из Уэльса добился 
почти 300 до-
стижений в книге 
рекордов Гиннесса. 
А недавно достиг 
очередного успеха. 
«Многие люди делают 
татуировки с именами своих детей на теле, 
— сказал он, — но я решил пойти еще даль-
ше».  Изначально Марк планировал сделать 
тату с именем Люси 100 раз, но татуиров-
щики увлеклись, и в итоге рекорд составил 
267 повторений этого имени.  «Надеюсь, она 
будет гордиться отцом», — заявил Марк.

Российское военное 
ведомство обнародовало 
снятое беспилотником 
видео, запечатлевшее обо-
ронительный бой подраз-
деления Ивана Калашнико-
ва с позывным «Большой». 
В ходе боя пятеро наших 
военнослужащих, из которых 
двое были ранены, отбили 
атаку 12 штурмовиков ВСУ. 

Заместитель командира взво-
да Калашников представлен 
министром обороны Сергеем 
Шойгу к званию Герой России. 
Бой проходил на позиции 
37-й отдельной гвардейской 
мотострелковой бригады у на-
селенного пункта Урожайное 
на Южно-Донецком направле-
нии. Как сообщает Миноборо-
ны, командир принял на себя 

основной удар, «находясь 
на виду у противника и ведя 
постоянный прицельный 
огонь по наступающим». Двое 
наших бойцов работали по 
штурмовикам ВСУ с флангов 
из блиндажей. «Из боя никто 
не вышел, не отступил, со-
хранив позиции и повергнув 
врага в бегство», — сообщает 
Минобороны.

Пенсии российских не-
работающих пенсионеров 
в 2024 году вырастут 
на 7,5%. Это следует из 
проекта бюджета Со-
циального фонда России 

(СФР) на 2024–2026 годы, 
одобренного на заседании 
Правительства РФ. Согласно 
документу в следующем году 
выплаты неработающим 
пенсионерам проиндекси-

руют на 7,5% — по уровню 
инфляции макропрогноза 
Минэкономики. В результате 
средний размер страховой 
выплаты по старости соста-
вит 23,4 тысячи рублей.

составит средний размер пенсии 
в России в 2024 году 23,4 тыс. руб

ЦИФРА

Австралийцу приходится каждый день форсировать реку с крокодилами, 
чтобы добраться до работы. Дэвид Макмахон уже 15 лет работает главным ги-

дом в австралийской Северной территории. Его служебные обязанности подразумевают 
сопровождение туристов, желающих познакомиться с дикой природой этого малонасе-
ленного региона страны. Ежедневно он вынужден пересекать Ист-Аллигатор-Ривер, по-
лучившую такое название из-за того, что в реке живут аллигаторы и крокодилы в боль-
шом количестве. При этом безопасного моста через реку не существует. Расстояние 
приходится преодолевать по воде, кишащей голодными пресмыкающимися. 
АРХЕОЛОГИЯ

УЧЕНЫЕ ИЩУТ СПОСОБЫ ВСКРЫТЬ МАВЗОЛЕЙ ЦИНЬ ШИХУАНДИ
Мавзолей знаменитого 
китайского императора 
Цинь Шихуанди, непода-
леку от которого ученые 
обнаружили располо-
жение охранявшей его 
Терракотовой армии, 
по-прежнему опасен для 
исследований. Ценней-
шее историческое открытие 
недалеко от горы Лишань 
(северо-восточная провин-
ция Шэньси) сделал в 1974 

году фермер Ян Чжифа. 
В 1979-м первый участок, 
состоящий из шести тысяч 
глиняных фигур воинов, 
лошадей и колесниц, вы-
ставили для всеобщего 
обозрения. Однако гроб 
правителя остается не-
тронутым из-за содержа-
ния в нем опасных и даже 
смертельных для человека 
веществ, в частности ртути. 
Последние замеры вновь 

показали, что концентрация 
вещества в непосредствен-
ной близости от усыпаль-
ницы в несколько раз выше 
допустимой нормы. Ученые 
хотят посмотреть на мавзо-
лей изнутри если не лично, 
то хотя бы с помощью мюо-
нов — частиц, действующих 
по принципу рентгенов-
ских лучей. Инициатива 
исследователей ожидает 
признания. 

С начала года средние 
тарифы в коллективных 
офисах, рассчитанных на 
работу сотрудников раз-
ных компаний, выросли. 
Об этом говорится в анали-
тическом отчете GrowUp по 
итогам восьми месяцев 2023 
года. Наиболее высокими 
темпы роста были в Санкт-
Петербурге, где тарифы на 
аренду незакрепленных ра-
бочих мест поднялись почти 
на 10% — до 12,7 тысячи 
рублей в месяц. Стоимость 
закрепленного рабочего 
места увеличилась на 4%, до 
16,3 тысячи рублей в месяц. 
Эксперт «МК» отмечает, 
что портрет арендаторов 
изменился и продолжит ме-
няться. «Все больший объем 
площадей крупных игроков 
рынка коворкингов выбира-
ется моноарендаторами, в 
том числе государственны-
ми структурами, — говорит 

руководитель федеральной 
сети коворкингов Алексей 
Мацкевич. — Розничные 
резиденты становятся все 
более избирательным и 
«загадочным» зверем для 
операторов коворкингов. 
Одновременно все больше 
арендаторов качествен-
ных площадок жалуются 

на недоступность работы 
в привычных местах для 
небольших компаний и 
фрилансеров. Пока сложно 
сказать, что здесь причина, а 
что следствие, но очевидно, 
что сама идея коворкингов 
как места для живой работы 
в окружении бизнесменов 
может видоизменяться».

Валерий Зорькин 
c Валентиной 
Матвиенко.

В МОСКВЕ И САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ ПОДОРОЖАЛИ КОВОРКИНГИ
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Встреча спикера Госдумы 
с Чингисханом закончилась 
скандалом
Восток — дело тонкое. Истина эта 
столь древняя, что к моменту на-
шего решительного поворота на 
Восток — в связи с от ворот пово-
ротом на Западе — многие о ней 
успели забыть. В их числе, увы, 
оказался и председатель Госдумы 
Вячеслав Володин, посетивший с 
официальным визитом Монголию. 
Что, в принципе, для спикера про-
стительно: хватает у него и других, 
внутрироссийских забот, не обязан 
спикер держать в голове все вос-
точные тонкости. Но в оправдание 
тех, кто готовил визит, сказать со-
вершенно нечего.

Больше всего информации о ходе визи-
та, естественно, на сайте Госдумы. Подроб-
но рассказывается о встречах Вячеслава 
Викторовича с коллегой, председателем 
Великого государственного хурала Монго-
лии, с премьер-министром, с президентом 
страны... Но запомнится поездка спикера не 
этими рандеву, сколь бы пышными словами 
ни описывалось в речах и официальных 
реляциях значение проведенных перегово-
ров. Запомнится другим, о чем на думском 
сайте ни слова.

Официальная церемония встречи про-
шла в воскресенье, 24 сентября, в центре, в 
сердце монгольской столицы — на площади 
Сухе-Батора. В 2006 году на площади был 
установлен огромный памятник Чингисха-
ну, и с тех пор завелась традиция: высо-
кие иностранные гости и принимающие их 
первые лица страны подходят к изваянию 
создателя Монгольской империи и вместе 
кланяются ему. Однако володинский визит 
стал исключением из правила. К статуе он 
подошел, но кланяться отказался.

Встречающие Володина официальные 

лица виду, правда, не подали: визит про-
должился как ни в чем не бывало. Но не 
обремененные властью жители страны 
дали полную волю эмоциям. Разразился 
скандал: превалирующая оценка демарша 
спикера в монгольских соцсетях — мо-
сковский гость не уважает Монголию, ее 
народ, ее историю. Плюет, так сказать, на 
то, что ценно и дорого монголам, с высокой 
имперской колокольни. В общем, так себе 
оценка. Оценка, которая если позволяет 
назвать визит историческим, то никак не в 
положительном смысле этого слова.

Впрочем, самого Володина, строго го-
воря, критиковать практически не за что. 
Разве только за то, что не ознакомился 
заранее со сценарием предстоящей це-
ремонии, не вник в него, не просчитал воз-
можные последствия. Но претензии на этот 
счет скорее следует предъявить нашему 
внешнеполитическому ведомству: именно 
готовившие визит председателя Госдумы 
дипломаты должны были учесть тонкости и 
предупредить о последствиях. Это их зона 
ответственности.

Сам спикер же, представ пред строгим 
ликом каменного Чингисхана, поступил, 
надо быть справедливым, абсолютно верно. 
Странно, нелогично, абсурдно было бы, если 
бы третье лицо государства, гордящегося 
победами над иностранными захватчиками, 
государства, для которого эти победы в 
борьбе за свободу и независимость со-
ставляют главный моральный капитал, по-
клонился памяти властителя, чье воинство 
покорило Русь, истребив, по некоторым 
оценкам, до половины ее населения. Сам 
Чингисхан к моменту завоевания, правда, 
был уже в могиле. Но план похода был его и 
осуществлен был его внуком — Бату.

Да, много воды утекло с тех времен. 
Но ведь это же наш принцип: свято чтить 
память героических предков, не допускать 
забвения и искажения истории. Никто не 
забыт, ничто не забыто — сколько бы воды 
ни утекло. Не так ли? И если исходить из 
этого принципа, то поклон статуе Чингис-
хана — все равно что поклонение памяти 
Гитлера. А учитывая, что по своим послед-
ствиям монгольское нашествие было на-
много более разрушительным, — пожалуй, 
даже хуже.

Словом, выбора у Володина не было. 
Теоретически, правда, можно допустить, 
что готовившие визит дипломаты умоляли 
председателя Госдумы настоять на коррек-
тировке сценария встречи, дабы исключить 
подход к статуе и тем самым не допустить 
скандала. Но он легкомысленно это отверг: 
шут, мол, с ними, с тонкими национальны-
ми чувствами хозяев. Перебьются. Но куда 
более вероятно, что спикера, называя вещи 
своими именами, подставили.

Кирилл ИВАНОВ.

О Евгении Ясине вспоминают 
его коллеги
В возрасте 89 лет умер Евгений Ясин, 
который в российской экономической 
науке был больше чем знаковой фи-
гурой, а в новейшей истории стра-
ны — больше чем государственным 
деятелем. Один из идеологов реформ 
1990-х, соратник Егора Гайдара, ми-
нистр экономики в 1994–1997 годах, 
основатель и научный руководитель 
Высшей школы экономики, препо-
даватель, воспитавший не одно по-
коление профессионалов, Ясин был 
прежде всего человеком, светлым, 
открытым, в высшей степени поря-
дочным и принципиальным. Своими 
воспоминаниями и впечатлениями о 
нем с «МК» поделились его коллеги по 
экономическому цеху. 

Никита Масленников, ведущий эксперт 
Центра политических технологий:

«Евгения Григорьевича помню еще с той 
поры, как я был студентом экономического 
факультета МГУ, он вел семинары по эконо-
мической статистике. Ну а потом, в 1990-е 
годы, мы взаимодействовали практически в 
ежедневном режиме в Правительстве РФ, где я 
был помощником премьера, а он — министром 
экономики, а потом министром без портфеля. 
Я абсолютно уверен, что без Евгения Григо-
рьевича не было бы современной российской 
экономики и тех людей, которые ее создавали 
и продолжают развивать. Без него не было 
бы ВШЭ, научным руководителем которой он 
работал долгие годы. Одного этого доста-
точно, чтобы навсегда остаться в истории. И, 
конечно, нельзя не сказать о его человеческих 
чертах: это открытость, принципиальность, 
безусловная честность, и профессиональная, 
и человеческая. И, конечно же, прекрасное 
чувство юмора, не оставлявшее его на про-
тяжении всей жизни. Сказывалось то, что он 
урожденный одессит. Для нашего профес-
сионального мира Евгений Григорьевич был 

абсолютной моральной константой, его будет 
очень сильно не хватать. Он однажды спросил 
писателя Фазиля Искандера, с которым дру-
жил: «Представителя какой профессии ты боль-
ше всего уважаешь?» — «Пахаря», — ответил 
Искандер. «Почему?» — «А потому что пахарь 
делает землю ближе к солнцу, поднимает ее». 
В широком смысле Евгений Григорьевич был 
именно таким пахарем». 

Игорь Николаев, главный научный со-
трудник Института экономики РАН:

«Евгений Григорьевич олицетворял либе-
ральное направление в экономической теории 
и практике. Кто-то ставит ему это в вину, что, по 
сути, совершенно неверно. Ведь либерализм в 
экономике это свобода, свобода предпринима-
тельства прежде всего. Не вседозволенность, 
а именно свобода, возражать против которой 
бессмысленно. И как бы это ни показалось 
кому-то удивительным, Ясин был подлинным 
государственником. В том смысле, что инте-
ресы государства были для него не пустым 
звуком. Я это говорю с полной ответственно-
стью, поскольку знаю, насколько критично он 
относился к тем же залоговым аукционам. Его 
уход из жизни — тяжелая утрата для экономи-
ческой науки и российской экономики в целом. 

Евгений Григорьевич сделал очень много, что-
бы она была по-настоящему процветающей. Он 
воспитал целую плеяду талантливых ученых, 
которые, я уверен, впитали в себя лучшие его 
качества и умения». 

Сергей Смирнов, ведущий научный 
сотрудник ИНИОН РАН:

«Евгений Григорьевич был удивительно 
цельной личностью, занимал высокие госу-
дарственные посты. Сегодня другого такого же 
светлого человека на столь высоких должно-
стях уже не найти. Ясин являл собой исключи-
тельную порядочность и доброжелательность, 
а его ум всегда был при нем, как говорится. 
Что касается роли в экономических процессах 
1990-х годов, у Ясина общегосударственные 
интересы неизменно превалировали над лич-
ными, в отличие от ряда коллег-реформаторов, 
которые тогда были у руля. Евгений Григорьевич 
не был замешан ни в одном коррупционном 
скандале. Одной из самых значимых заслуг 
Ясина в ту пору, когда он покинул пост мини-
стра экономики и возглавил ВШЭ в качестве 
научного руководителя, стала организация 
международных научных конференций по 
проблемам развития экономики и общества. 
Эти форумы получили название ясинских или 
апрельских («апрельки»)». 

Олег Буклемишев, директор Центра 
исследования экономической политики 
экономического факультета МГУ:

«Евгения Григорьевича я знал с разных 
сторон, и как ученого, и как чиновника. Самый 
продолжительный период нашего взаимо-
действия наступил после того, как он оставил 
госслужбу. В основном мы сталкивались в 
рамках разного рода общественных меро-
приятий, включая те, что он организовывал под 
эгидой ВШЭ. Обсуждали темы, связанные с 
общественным устройством и экономической 
политикой страны. 

Я знаком со многими его учениками, по-
коленчески они мне ближе, я с ними чаще имел 
дело, чем с самим Евгением Григорьевичем. 
След, который оставил этот человек, имеет 
скорее общегуманитарный, духовный характер: 
Ясин был знаковой фигурой, непререкаемым 
моральным авторитетом не только для демо-
кратической общественности, но и для гораздо 
более широких кругов». 

Георгий СТЕПАНОВ.

c 1-й стр.
Для пешеходов хотят ввести це-
лый раздел Правил. Первое и 
главное предложение — раз-
делить потоки пешеходов, прак-

тически приравнять пешеходов к автомоби-
листам. В России на дорогах правостороннее 
движение? Вот и на тротуарах оно тоже долж-
но быть правосторонним, считают авторы 
инициативы. На дорогах есть разметка? Вот 
и на тротуарах она должна быть. Где-то пун-
ктиром, а где-то сплошной линией. 

Зазевался, залез на чужое поле — изволь 
заплатить штраф, или же тебя лишат права 
хождения по тротуару. Шутка. «Штрафы для 
пешеходов вводить пока не планируется, но 
люди должны ориентироваться в направлении 
собственного движения», — комментирует 
зампред комиссии по безопасности Алек-
сандр Холодов.

Так и хочется спросить: иногда в этом 
самом направлении не ориентируются пья-
ные. Как быть с ними? Не поверите — ответ 
на этот вопрос у авторов проекта есть. Не-
сознательным гражданам, к числу которых, 
кстати, относятся и любители слушать му-
зыку в наушниках, авторы проекта намере-
ны вообще запретить ходить по тротуарам. 
Спрашивается, куда им еще деваться, не на 
проезжую же часть?

— Помогать выпившим людям — дело 

благородное. Но в таком случае надо делать 
это вкупе с возвращением вытрезвителей, 
— шутит архитектор-градостроитель, феде-
ральный эксперт Илья Заливухин. — Но если 
серьезно, как можно запретить пьяному пе-
шеходу ходить по тротуару? В Общественной 
палате проблем больше, что ли, нет, если они 
рассматривают такие инициативы?

Следующее предложение — отдельно 
прописать правила для маломобильных лю-
дей. К их числу, по мнению «общественников», 
стоит причислить не только инвалидов, мам с 
колясками и бабушек с сумками на колесиках, 
но и женщин на высоких каблуках.

«Видимо, последним надо ходить вдоль 
стенки, чтобы не мешать остальным», — иро-
низирует автомобильный эксперт Александр 
Шумский.

«Имеется в виду, наверное, тип покрытия 
— например, женщинам на шпильках трудно 
ходить по брусчатке», — предполагает Илья 
Заливухин, добавляя, что, к счастью, хоть 
про мужчин на каблуках или попрошаек на 
костылях речи не идет.

Родителей хотят обязать держать ма-
леньких детей за руку, а собак — на коротком 
поводке (спасибо, что не наоборот). Нет, речь 
идет не о переходах по зебре, а об обычном 
движении по тротуару. Но в чем опасность 
детей и собак?..

И, наконец, обсуждается возможность 
введения категории профессиональных пеше-
ходов, к которым в первую очередь относятся 
курьеры на электросамокатах. Они, как и, 
впрочем, некурьеры, безнаказанно гоняют 
по тротуарам с огромной скоростью. Соб-
ственно, ради этих участников «пешеходного 
движения» (а пешеходное ли оно, если разо-
браться?), кажется, запреты и затеваются.

Понятно, что человек в наушниках, на 
шпильках или с коляской более уязвим, чем 
просто идущий пешеход. Но, увы, увернуться 
от несущегося самокатчика сложно, даже 
если ты идешь лишь с легкой сумкой, не слу-
шаешь громкую музыку, а на ногах у тебя 
кроссовки.

— Это из той же серии, что и запрет 
пьяным людям ходить по тротуарам. Термин 
«профессиональные пешеходы», особенно 
по отношению к курьерам, — вообще бред, 
— продолжает Илья Заливухин. — Курьеры, 
если они не автомобилисты, ездят на электро-
самокатах или на велосипедах. Пешком из 
них точно никто не ходит. Я думаю, что людям, 
придумавшим термин «профессиональный 
пешеход», просто было нечего делать, и они 
взяли и придумали «новшество».

Так, может, стоит начать с граждан, ис-
пользующих так называемые средства инди-
видуальной мобильности: электросамокаты, 
велосипеды и т.д.? Отделить их от спокойно 
шествующих пешеходов разметкой и обязать 
двигаться только по выделенной дорожке? 
Кстати, в некоторых российских регионах 
тротуары уже имеют разметку для электро-
самокатов и велосипедов без всякого изме-
нения Правил дорожного движения, например 
в Калининградской области. Всем удобно, 
и никаких конфликтов на тротуарах. Но это 
пока исключение из правил.

— В России нет четкого разделения на 
улицы и проспекты, где пешеходы чувствуют 
себя в приоритете. А правила для пешеходов 
должны соответствовать именно этой типо-
логии, — продолжает Илья Заливухин. — На-
пример, пешеход не может передвигаться на 
улице со скоростью автотранспорта выше 60 
километров в час — это опасно. А у нас есть 
шоссе, по обочинам которых ходят люди. У 
нас есть зебры на трассах, где идут фуры. Мне 
совершенно непонятно, как в таких условиях 
менять Правила. Я бы сначала рекомендовал 
властям разобраться в типологии улично-
дорожной сети.

— Илья, а ведь есть еще дворы с про-
езжей частью без тротуаров. Может, за-
конодателям обратить внимание на них 
тоже?

— Безусловно. Нужно обозначить 

проблему по-другому: во дворах заасфаль-
тированная дорога — не проезжая часть. Надо 
понять, что это машины едут по тому месту, 
где ходят пешеходы.

— Может быть, если нет приподня-
того тротуара, имеет смысл отделить 
разметкой проезжую часть и условный 
тротуар?

— Возможно. Но важно обозначить эту 
дорогу пешеходной, с возможностью про-
езда автомобилей. В исторических городах 
Европы есть много мест, где автомобили едут 
по пешеходной улице, если, например, во-
дители живут в этом районе. Но на этих до-
рогах абсолютный приоритет пешеходного 
движения. Так же и у нас — везде нужно по-
ставить приоритет для пешеходов. А какой у 
нас приоритет? Идти, переживая, как бы тебя 
не сбил проносящийся электросамокат?

— Соблюдают ли водители электро-
самокатов разрешенную скорость 25 км/ч 
в городах?

— Слушайте, даже если при 25 киломе-
трах в час человеку ручкой от электросамока-
та въедут, мало не покажется. Это огромная 
скорость! Я считаю, что по тротуарам можно 
ездить со скоростью не больше 5 километров 
в час. Но ни велосипеды, ни электросамо-
каты у нас никто не ограничивает. Так что в 
буквальном смысле жизненно необходимо 
строить для них отдельные дорожки. Либо 
же запрещать. Других вариантов нет. Нельзя 
чтобы тут мы ехали по дорожке, а тут — по 
тротуару вместе с прохожими. Я даже не по-
нимаю, кто установил скорость 25 км/час. 
Видимо, кто-то сидел и думал: какой же нор-
матив поставить? Но этот человек, судя по 
всему, не получал ручкой от электросамоката. 
В общем, мое твердое мнение таково: не 
пьяных людей нужно убирать с тротуаров, не 
людей в наушниках, не девушек на каблуках, 
а ограничивать на пешеходных трассах езду 
на электросамокатах. В инициативах, пред-
ставленных ОП, я вижу лишь бред — попытку 
скрестить ужа с ежом.
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Зачем нужно принимать новые 
ПДД? Последняя редакция Правил 
утверждена в 1993 году, с 2013 по 
2021-й в них внесли в общей слож-

ности 120 изменений. После этого в рамках 
административной реформы документ за-
крыли для дальнейших точечных корректи-
ровок. Теперь по закону новую редакцию 
можно утвердить только полностью. О сборе 
предложений в проект новых Правил дорож-
ного движения Общественная палата объяви-
ла чуть больше года назад, свои идеи при-
слали несколько тысяч человек.

Ольга ГРЕКОВА.

СМЕРТЬ ИЗ ТИНДЕРА
В убийстве россиянки в Турции 
подозревают ее сетевого 
знакомца
Найденная убитой в турецком Эр-
зуруме российская феминистка 
Анастасия Емельянова, по словам 
знавших ее, нуждалась в деньгах. В 
турецкий Стамбул она релоцирова-
лась только в этом году, а со своим 
предполагаемым убийцей познако-
милась всего месяц назад. 

Пока идет следствие, мы постарались 
составить «фоторобот» жертвы с помощью 
ее окружения. 

Из окружения Емельяновой никто, кроме 
ее ближайшей подруги и тезки Анастасии По-
лозковой, которая в минувшее воскресенье ее 
и хватилась, не хочет называть свои имена. 
Все эти дамы — активистки, называют себя 
последовательницами Блаватской (русская 
оккультистка и религиозный философ. — Авт.), 
социопсихологами, киберлингвистами и склон-
ны к непонятным простым смертным мудреным 
терминам из модного мира айтишников. На 
этом фоне ничего странного в том, что в Сети 
Настя Емельянова фигурировала под ником 
«Бафометка Кибердвачиня», где Бафомет, со-
гласно справочникам по теософии, дьявол, 
идол в антропоморфном (двуполом) обличье, 

хотя кумир девушек Блаватская полагала, что 
он означает мудрость. А Кибердвач, если ве-
рить лингвистам, мем из подросткового сленга, 
родившийся в бесплодных попытках запомнить 
имя актера Бенедикта Камбербэтча. 

— Настя уехала в Стамбул вместе с под-
ругой зимой этого года, они снимали комна-
тушку на двоих и очень нуждались, — на усло-
виях анонимности делится одна из питерских 
знакомых Емельяновой. — Революционеркой 
Настя была в основном на словах, как часто 
бывает с девушками около 30, у которых нет в 
активе ни денег, ни мужчины, только ум, энер-
гия и знание повестки. Но денег и мужиков 
она все время пыталась раздобыть. 

По рассказам знакомых, в России Настя 
как только не пробовала зарабатывать через 
Рунет. Записывала видео со своими высту-
плениями на «матлингвистические» темы за 
«донейшн» (пожертвования от пользователей), 
шила «экомешочки», собирала деньги «на по-
мощь российским школьникам» и пр. 

— В Стамбуле у Насти началась затяж-
ная депрессия, — сообщает ее знакомая из 
Питера, следившая за судьбой Емельяновой 
по соцсетям. — Ожила она только, когда под-
цепила этого сирийца. 

Слова приятельницы подтверждают за-
писи самой Насти, совсем свежие, от начала 
сентября: сначала «пытаюсь не чокнуться 
(выражено нецензурно) в эмиграции». А в 
середине сентября уже — «вышла в ремис-
сию от депрессии-2023, начала встречаться 
с гражданином Сирии».

— Сирийца она нашла в Тиндере, — рас-
сказывают питерские приятельницы. — Мы 
еще посмеялись, что за феминистка такая?! 
Как мужика нашла, сразу тон сменился. Вся 
такая сразу мужняя жена. 

Действительно, в середине сентября, 
едва познакомившись с беженцем из Сирии 
по имени Низар, Настя бросила подругу в 
Стамбуле и переехала к нему в Эрзурум. Ак-
цент снова на деньгах: «Девки, и как меня 
угораздило найти самого заботливого зайчика 
в Тиндере? Отдал мне свою вчерашнюю зар-
плату, еще два раза переспросил: «Я точно 
дал тебе денег?» Пошла одна домой, а он на 
работу, написала, что пришла, а он всё это 
время беспокоился, что я без Интернета не 
дойду!»

— Ради него она начала худеть, — де-
лятся приятельницы. — Вернее, собралась 
начать худеть. Бегать хотела. Не стала бы, 
конечно, но само намерение! Спорт — это 
совсем не про нее…

Оставленной в Стамбуле подруге Настя 
писала, что в подвале в Эрзуруме ей с ним 
лучше, чем в нормальной квартире с подругой 

детства. «Мы просто по-человечески за-
ботимся друг о друге, испытывая какую-
то нереальную благодарность, и делимся 
приколами». 

Накануне своего исчезновения 20 сен-
тября Настя подала на «икамет» (турецкий 
туристический ВНЖ. — Авт.) и строила ра-
дужные планы: «Записалась на подачу до-
кументов на 4 октября, можно выдохнуть. 
Задачу по женитьбе делегировала жениху. 
Для полного счастья пока осталось провести 
Интернет в новый дом».

— Меня немного смущает вот этот «новый 
дом», — говорит питерская знакомая Емелья-
новой. — Они с сирийцем ютились в подвале, 
какой новый дом, откуда деньги? Может, На-
стя где-то добыла крупную сумму? 

За 20 дней до своего исчезновения фе-
министка сообщила всему миру через соцсе-
ти о своих задачах на ближайшие 20 дней: «1. 
Снять квартиру; 2. Подать документы на ВНЖ; 
3. Выйти замуж». 22-го Настина подруга, тоже 
Настя, пыталась убедить турецкую полицию 
начать поиски пропавшей Емельяновой, но 
жандармы не понимали, к чему такая спешка, 
почему взрослую женщину надо начинать ис-
кать, если она всего лишь пару дней не берет 
трубку. А еще два дня спустя та же подруга 
сообщила — тоже всему миру через соцсети, 
— что Настю нашли, она убита. 

По подозрению в убийстве русской фе-
министки задержан ее сирийский знакомый 
Низар. Полиция Эрзурума очень просит не 
создавать вокруг трагедии нездорового 
ажиотажа ради скорейшего установления 
истины. 

Нона СИКОЕВА.

Дело было в 2012 году. Конец «календа-
ря майя», а значит, и света... Ныне ту панику 
стараются не вспоминать. Волну суицидов 
из-за «календаря» я успел упомянуть в выхо-
дившей тогда книге «Апокалипсис в мировой 
истории». А еще там была рубрика «Духовная 
экспертиза», где поместил ответы некоторых 
значимых персон на мои вопросы. Ученые 
комментировали прогнозы об угрозах гло-
бального потепления, падения астероида 
Апофис, планеты Нибиру, прячущейся от нас 
за Солнцем, но упрямо ждущей момента… А 
покойному ныне архиепископу Алексию я за-
дал вопрос: «Какая из теорий, идей представ-
ляется вам ныне наиболее опасной?» Вклю-
чить его мысли меня подмывали давние и 
довольно неприязненные чувства к известной 
группе граждан, слыхавших из десятых уст о 
«мракобесии ретроградов-попов» и уверовав-
ших в свое превосходство. Право, забавны эти 
снобы, изучающие «ваш финансовый/сексу-
альный гороскоп», покупающие за 40 рублей 
серенькие, портяночного вида брошюрки «Как 
стать миллионером», сдающие куда-то свои 
сбережения «под 1700% годовых», но гордо 
хранящие свою интеллектуальную супрема-
тию от «поползновений попов». 

Вот я и разместил рядом ответы архиепи-
скопа и академика РАН. О причине обращения 
именно к владыке Алексию чуть позже.

Если честно, я и сам ожидал ответа… 
не то чтобы ограниченного, но как-то функ-
ционально связанного с текущими заботами, 
тревогами архиерея, церкви (как я их пред-
ставлял). Думал: архиепископ «обрушит-
ся» на какую-то наиболее наглую секту, на 
сайентологов, телепроповедников, модных 
шарлатанов. Мало ли сект, растущих «се-
тевым маркетингом». В общем, ударит по 
«ближайшим неприятелям». 

Но… Владыка затронул тему, совершенно 
не касавшуюся «конкуренции религий»: 

«Самой опасной, по-моему, является 
«Теория золотого миллиарда», модель жизни 
выделенной части людей нескольких высоко-
развитых стран, объединенной, как идеей, 
высоким уровнем потребления. Вся совре-
менная цивилизация построена на колос-
сальных успехах естественных наук и техники. 
Но, очевидно, даже просто на поддержание 
существующего уровня потребления «золо-
того миллиарда» в ближайшем будущем не 
хватит ресурсов, а экологическая катастрофа 
станет неминуемой. Предложить американ-
цам, европейцам, нашим новым русским, 
нарождающемуся «среднему классу» под-
тянуть пояса, умерить запросы не может ни 
одна власть. Представьте, что начнется! До 
недавнего времени человеку в экологическом 
смысле казалось: он до сих пор пребывает в 
раю. Для производства использовались силы 
природы, а для воспроизводства не делалось 
ничего. Но сегодня нам дано оценить все 
последствия своего изгнания из рая и по-
нять масштаб проклятия: «проклята земля 
за тебя; со скорбью будешь питаться от нее 
во все дни жизни твоей» (Быт., 3:17). Сегодня 
обнаружилась вся ложность дерзания вернуть 
себе рай на земле вопреки Божественному 
промыслу». 

Уже дивно перечеркнув мои ожидания, 
архиепископ Алексий продолжал:

«Обычно говорят: «Раз наука ко всему 
этому привела — пусть она и выводит! У нас 
нет выбора, придется воздействовать на окру-
жающую среду». И когда приблизился срок 
платить по всем счетам, оказалось: современ-
ный цивилизованный человек не способен ни 
к аскезе потребительского самоограничения, 
ни к аскезе подлинного творчества. 

При сохранении аскетической религи-
озной составляющей можно надеяться на 
внутреннюю самодисциплину. Тогда и наука 
может развиваться в правильном направле-
нии. Если ж христиа нская аскеза иссякнет, 
возобладает тип личности, не терпящий ни-
каких ограничений в стремлении потреблять, 
не желающий отвечать перед будущим. На-
учные исследования, эксперименты для спа-
сения существующего типа потребительской 

цивилизации способны привести к уничтоже-
нию жизни на земле. Единственной альтер-
нативой подобному развитию может стать 
аскетическая христианская цивилизация…»

Но как глубоко видел владыка Алексий 
религиозные корни проблемы, возможного 
решения! Примерно по тому же поводу писал 
кумир интеллектуалов последних десятиле-
тий Жан Бодрияр: «Обществом потребления 
является такое, где не только есть предметы 
и товары, которые можно купить, где само 
Потребление — потреблено в форме мифа». 
Но там, где знаменитый философ растерянно 
или завороженно констатирует наступление 
Эры Потребления, наш теолог указывает и 
путь выхода, находит возможный источник 
сил для прохождения этого пути. 

Теперь о персоне моего собеседника. 
Архиепископ Орехово-Зуевский Алексий 
(Фролов) в то время собрал солидный букет 
должностей. Председатель Синодальной 
комиссии по делам монастырей, комис-
сии по художественному убранству вос-
станавливаемого храма Христа Спасителя, 
Синодальной богослужебной комиссии, ви-
карий Московской епархии. И кроме всего: 
наместник Новоспасского монастыря, из-
вестного многими успешными проектами 
вроде журнала «Наследник». В целом Но-
воспасский ныне настоящий «мотор» мо-
лодежной политики, но я познакомился с 
владыкой Алексием благодаря тому, что вел 
курс истории Отечества в Российском уни-
верситете транспорта (МИИТ), крупнейшем 
ныне техническом вузе страны. А в 1940-е 
годы студентом МИИТа был знаменитый в 
будущем церковный и государственный дея-
тель митрополит Питирим (Нечаев). Депутат 
Верховного Совета СССР, основатель Фонда 
культуры и много чего еще. Уже в наше время 
он в своей альма-матер создал и возглавил, 
не удивляйтесь, кафедру теологии. Первую 
вообще в технических вузах. Но, повторю, от-
ношения науки с церковью гораздо сложнее 
хрущевской скороговорки: «Наука сдела-
ла ракету, Гагарин летал, видел: Бога нет!» 
Перечислять ученых, чтущих Церковь, долго. 
Не так давно в миитовский домовой храм 
приходил академик Велихов, вспоминал, 
как тут венчались его родители. После кон-
чины митрополита Питирима (2004) кафедру 
возглавил его ученик архиепископ Алексий. 
Скончался в 2013 году, оставив богатое ин-
теллектуальное наследие, о чем я и пытался 
поведать здесь.

Да, еще ж сей «золотой миллиард»! Ока-
зался не только опасной, но и упрятанной 
теорией. Хранящая обрывки объективности 
Википедия тут бросается наперерез: «Это 
центральное понятие конспирологической 
теории, согласно которой некие тайные 
силы («западная элита») добиваются пере-
распределения львиной доли благ в пользу 
небольшой богатой доли населения Земли 
(«золотого миллиарда»)». 

Сотни статей высмеивают конспироло-
гию: «тайна золотого миллиарда быстро стала 
бы общеизвестна». Только про «тайну» твердят 
маньяки известного сорта, а экономический 
порядок, грабеж стран Юга такой же «тайный», 
как ежедневный восход солнца. И термин 
«неоколониализм» в мировом научном обо-
роте с 1950-х годов.  

По случаю недавней международной 
конференции узнал один из миллиарда при-
меров. Мексиканцы рубят агаву, делают те-
килу, доход, роялти течет хозяину бренда 
«Ольмека» (Дирфилд, штат Иллинойс). Это на 
2000-е, сейчас брендом владеет французский 
«Перно Рикар». С брендами нашей водки в 
1990-е проделали схожее. Северный Сахалин 
по СРП (Соглашение о разделе продукции) 
вывели из российской юрисдикции. Понятно 
же их отношение к тем, кто не только вернул 
свое, но еще собрал недавно в Питере воз-
мущенных африканцев: оказывается, с кофе 
та же история — крупнейший «производитель» 
(бенефициар) — Германия. И про тупик пере-
потребления богатых стран француз Бодрияр 
писал не под диктовку Лаврова. 

ПРАВОСЛАВИЕ ПРОТИВ ЗОЛОТОГО МИЛЛИАРДА
Современный человек не способен 

к аскезе потребительского самоограничения

СЕГО ДНЯ

ДИПЛОМАТИЯ

КРИМИНАЛ

УТРАТА

Игорь ШУМЕЙКО, писатель

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   26 сентября 2023 года стр. 

3

Спикер Володин и его монгольский 
коллега у гигантского Чингисхана.
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Несмотря на ряд проблем, россий-
ским хлебопекам пока удается сдер-
живать цены на социальный продукт 
№1. Из-за сложной логистики труд-
нее всего обеспечивать ассортимент 
и качество продукции в Арктике и на 
Крайнем Севере. Разрешить часть 
проблем местным пекарям помогут 
передовые криогенные технологии и 
нестандартные инженерные реше-
ния, доказавшие эффективность в 
Центральной России. 

Ненецкий автономный округ (НАО) ста-
нет пилотной площадкой для апробации 
инновационной технологии, которая по-
зволит обеспечить всех жителей региона 
и вахтовиков качественными, свежими и 
недорогими хлебобулочными изделиями. Об 
этом губернатор региона Юрий Бездудный 
заявил на первом Арктическом хлебопекар-
ном форуме, прошедшем в Нарьян-Маре и в 
Москве (в Российском биотехнологическом 
университете).

Сегодня в населенных пунктах НАО бла-
годаря региональным мерам поддержки со-
циальные сорта хлеба продаются в магази-
нах по цене 63 руб. за 1 кг при себестоимости 
160–190 руб. С помощью промышленных по-
ставок высококачественных замороженных 
хлебобулочных изделий из теста окружные 
власти также рассчитывают помочь местным 
пекарям обновить мощности, созданные 
еще в советские времена.

Как сообщил «МК» президент Россий-
ского союза пекарей (РСП) Алексей Лялин, 
работа по запуску проекта для отдаленных 
регионов уже началась. Владельцы крупных 
хлебозаводов с технологией шоковой замо-
розки в специальных морозильных шкафах 
готовы поддержать пилот, при этом ряд ма-
шиностроительных предприятий разработали 
мобильные пекарно-торговые модули для его 
реализации. Первые мобильные пекарно-
торговые комплексы планируется открыть в 
I квартале 2024 года в нескольких труднодо-
ступных населенных пунктах.

Инициатива вызвала большой интерес 
и в других регионах российской Арктики, 

поскольку она позволяет не только снизить 
затраты региональных бюджетов, но и обе-
спечить каждого жителя вкусным и свежим 
хлебом. Как пояснил «МК» Вагиф Шейхов, 
гендиректор «Северодвинского хлебоком-
бината» (Архангельская область), специфика 
севера — большое транспортное плечо по 
доставке «с материка» сырья, ингредиен-
тов, упаковки, запчастей: «Себестоимость 
нашего хлеба выше, чем в средней полосе. 
И нам нелегко конкурировать с продукци-
ей из Санкт-Петербурга и Вологды, кото-
рые готовы дать сетям более низкие цены». 
Еще одна острая проблема — кадры. Так, в 
Северодвинске находится много крупных 

оборонных предприятий, где зарплаты выше, 
чем на предприятиях пищепрома. Поэтому, 
со слов Шейхова, удержать высококвалифи-
цированных сотрудников, особенно молодых, 
нелегко. 

Ректор Международной промышленной 
академии Ольга Ильина напомнила о других 
болевых точках отрасли. «Многие хлебоком-
бинаты провели масштабную модернизацию. 
Закупили современное оборудование, в том 
числе импортное. Но из-за действующих эко-
номических ограничений резко обострилась 
проблема с запчастями, плановым обслужи-
ванием линий. Правда, этим воспользовались 
российские машиностроители, которые выве-
ли на рынок несколько интересных собствен-
ных разработок, которые успешно замещают 
дорогие импортные аналоги», — отметила 
«МК» Ольга Ильина. 

С ее слов, накопились сложности и в ав-
топарках хлебокомбинатов. Не секрет, что 
многие водители были призваны на СВО или 
подписали контракты с Минобороны. В ре-
зультате в ряде регионов некому доставлять 
хлеб в отдаленные деревни. Резко подорожа-
ли автомашины и автозапчасти. Хотя надо при-
знать, что Минсельхоз и Минпромторг находят 
рациональные и эффективные механизмы 
поддержки отрасли через программы лизинга 
специализированного автотранспорта для 
перевозки хлебобулочной продукции. 

Конечно, многих россиян волнует во-
прос, в какую сторону пойдут цены на хлеб. 
По мнению Ольги Ильиной, проблема роста 
цен на хлеб больше всего волнует не обыч-
ных граждан, а прессу, которая громко кри-
чит: «Караул! Повышают цены на хлеб!». «За 
последние три года цены на хлеб в разных 
регионах страны выросли всего на 1,5–3,5%, 
что гораздо ниже инфляции Росстата», — на-
помнила Ильина. 

Так что волноваться по этому поводу не 
стоит. Особенно учитывая, что в этом году, как 
и в прошлом, в РФ собран околорекордный 
урожай зерна. Но доля муки в себестоимо-
сти хлеба составляет всего порядка 15%. 
Главные расходы приходятся на зарплату, 
тарифы ЖКХ, ГСМ, упаковку, ингредиенты, 

оборудование. Их стоимость растет вслед 
за рынком. 

«В целом по стране ситуация с хлебом 
стабильная, — говорит Алексей Лялин. — В 
регионах, имеющих прямой логистический 
доступ к сырью, как правило, выпускается 
широкий ассортимент хлебобулочных изде-
лий. Но совсем другая картина в удаленных 
территориях». Например, чтобы добраться до 
поселка Хонгурей в Заполярном районе НАО, 
участники форума проплыли по реке Печора 
более 60 км. Завозить ежедневно хлеб в меж-
сезонье, когда лед для зимней трассы не при-
годен, а навигация закончилась, сложно. Для 
сравнения, ассортимент городов центральной 
России свыше 300 наименований, а в Арктике 
он в 15 раз меньше.

Огромные расстояния, перерывы в снаб-
жении до четырех месяцев в году больно бьют 
по карману хлебопеков. Так, по данным пре-
зидента РСП, средний по отрасли уровень 
рентабельности отрасли составляет не более 
5%, в некоторых случаях касательно социаль-
ных хлебов рентабельность и вовсе отрица-
тельная, а значит, требует субсидирования из 
внутренних ресурсов предприятия. 

Ценообразование в хлебопекарной от-
расли напрямую зависит от энергетики. Эко-
номически обоснованный тариф должен быть 
не более 4,3 рубля за кВт/час. А в Арктике 
он составляет от 50 до 200 руб. за кВт/час. 
Чистая, пригодная для производства хле-
ба вода — еще один важный вопрос наряду 
с дефицитом высококвалифицированных 
специалистов.

Поэтому хлебопеки рассчитывают на каче-
ственное обновление программы господдержки 
в виде субсидий на соцсорта хлеба. Во-первых, 
понятно, что выделенных средств недостаточно 
для того, чтобы решить задачи, которые стави-
лись при формировании субсидии. По оценкам 
независимых экспертов, сумма субсидии на 
2023 год должна была формироваться от 7 руб. 
на 1 кг продукции, а не 2,5 руб., как это получи-
лось на практике. Во-вторых, выделенной сум-
мы не хватило на все предприятия. В-третьих, 
непонятен механизм и порядок предоставления 
субсидий регионам. Некоторые субъекты РФ, 
расположенные на Крайнем Севере, получи-
ли суммы несопоставимо меньшие, чем, на-
пример, регионы ЦФО. «Некоторые регионы 
пытаются самостоятельно равномерно под-
держивать отрасль. Так, в Ненецком АО ре-
гиональная субсидия на хлеб только в городе 
Нарьян-Мар составляет в этом году 58 руб. на 
кг, а чем удаленнее территория, тем субсидия 
выше. Это очень хороший пример поддержки 
отрасли регионом», — заметил Лялин.

Крупнейшее предприятие Мурманской 
области АО «Хлебопек» тоже решает проблему 
самостоятельно, потому в Мурманске и Апа-
титах с помощью субсидии в 2–2,5 руб. на 1 кг 
в принципе невозможно сдерживать цены на 
хлеб. И таких примеров очень много. 

«Чтобы был толк, нужно выделять адрес-
ные федеральные субсидии, исходя из осо-
бенностей территорий страны — их удален-
ности от сырьевых хабов, логистической 
доступности, климатических условий и других 
факторов. Эксперты РСП и администрации 
«арктических» регионов продолжат поиск 
решений по улучшению снабжения хлебо-
булочными изделиями. Надеюсь, предло-
жение губернатора НАО Юрия Бездудного 
позволит продемонстрировать возможности 
российского хлебопечения и улучшит жизнь 
сибиряков и вахтовиков на отдаленных тер-
риториях», — заключил Лялин.

Сергей АРТЕМОВ.

— На наш взгляд, говорить о развороте 
российского фондового рынка вверх пока 
рано. И индекс Мосбиржи, скорее всего, 
продолжит тестировать «круглую» отмет-
ку 3000 пунктов. Если «медведям» удастся 

просадить индекс ниже 3000 пунктов, то 
следующей целью снижения станет район 
2900 пунктов. Драйверов роста рынка сейчас 
совсем немного. Рубль хоть и демонстрирует 
слабость, что благоприятно для акций экс-
портеров, однако вряд ли власти позволят 
ему опуститься слишком сильно. К негатив-
ным факторам можно отнести новый налог 
на экспортеров, который будет зависеть от 
курса рубля. Под него в основном подпадут 
металлурги и производители удобрений. 
Никакой дыры в бюджетах компаний новые 
сборы не проделают, но часть прибыли от 
благоприятного для них курса рубля отберут. 
Мы не исключаем, что после вчерашнего 
возобновления роста российского рынка 
акций у его участников в ближайшие дни 
будет нарастать желание зафиксировать 
прибыль.

Алексей АНТОНОВ, 
руководитель 

направления 
инвестконсультирования 
компании «Алор брокер»:
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— На прошлой неделе Банк России 
продавал валюту по 21,4 млрд руб. в день 
из-за потенциально высокого спроса, свя-
занного с погашением государственных 

еврооблигаций. Благодаря этой мере курс 
рубля не был подвержен волатильности. В 
ближайшем будущем позитивно для нацио-
нальной валюты должны сказаться растущие 
цены на нефть и восстановление экспорта по 
сравнению с августом, когда РФ добровольно 
сократила добычу на 500 тыс. барр./сутки. 
По данным Bloomberg, на прошлой неделе 
морской экспорт российской нефти достиг 
трехмесячного максимума в размере 3,34 
млн барр./сутки. В совокупности с ожидания-
ми по дефициту на рынке нефти в IV квартале 
2023 года нового витка ослабления рубля в 
ближайшем будущем не предвидится.

На этой неделе не ожидается глобаль-
ных новостей, способных кардинально по-
менять картину валютного рынка, поэтому 
мы прогнозируем торговлю на уровнях в 
94,5–97 руб. за 1 доллар США, 101–103,4 руб. 
за 1 евро и 13–13,3 руб. за 1 юань.

Даниил БОЛОТСКИХ, 
аналитик 

«Цифра брокер»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 26.09.2023

96,1456

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Ведущие российские банки после не-
долгой паузы наконец отреагировали на 
решение ЦБ, поднявшего 15 сентября 
ключевую ставку до 13%. По рынку депо-
зитов прошла волна повышения ставок. 
Очевидно, что за крупными игроками 
последуют и их конкуренты. Насколько 
долго продлится банкет для вкладчиков 
и каким образом лучше всего сформиро-
вать депозитный портфель, разбирался 
«МК».

По оценке платформы «Финуслуги», к 18 сентя-
бря в топ-10 банков средняя максимальная ставка 
по вкладам на три месяца составила 10,47%, на 
шесть месяцев — 10,22%, на один год — 9,51%. По-
сле того как регулятор поднял ключевую ставку на 
100 п.п., многие вкладчики ожидали аналогичного 
оперативного шага от розничных банков. Однако те 
неожиданно взяли паузу на осмысление ситуации. 
Радует, что она продлилась недолго.

С 25 сентября повысил доходность по популяр-
ным вкладам сроком на 3 и 6 месяцев «Сбер». Ставка 
увеличилась на 0,3 процентных пункта, сообщила 
вчера пресс-служба банка. В конце прошлой недели 
на 0,5 п.п. повысили базовую ставку по рыночным 
программам ВТБ и Совкомбанк. Также улучшили 
условия Росбанк и МКБ. Больше всех расщедрился 
Россельхозбанк, увеличивший доходность по де-
позитам от 6 до 12 месяцев на 1–1,5 п.п. 

Как пояснила «МК» ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова, рынок от-
реагировал слабо, скорее всего, потому что еще 
в августе, после повышения ключевой ставки 
ЦБ РФ до двузначной цифры в 12% годовых, ряд 
крупных банков повысил ставки по депозитам до 
двузначных цифр, 10–11% годовых. Несколько 
крупных игроков привлекали вклады по ставке 
13% годовых, но только со сроком размещения 
более 1 года. 

  «Недавнее повышение ключевой ставки ЦБ 
увеличивает для рядовых граждан привлека-
тельность вкладов на короткие сроки, ставки по 
которым растут особенно активно», — добавил 
директор департамента операций на финансо-
вых рынках банка «Русский Стандарт» Максим 
Тимошенко. 

Однако покупаться на высокую депозитную 
ставку не стоит. Существует несколько подводных 
камней. Как советует Мильчакова, прежде чем 
положить деньги на депозит под соблазнительно 
высокий процент, нужно сначала внимательно 
изучить условия вклада. Некоторые банки пред-
лагают высокие проценты (10–13% годовых) только 
на определенных условиях: очень большой срок, 
от 1 года, или, наоборот, небольшой срок, не бо-
лее 3 месяцев. Кроме этого нередко по выгодным 
продуктам есть ограничения: нужно положить на 
депозит не ниже 100 тыс. руб., а нередко и боль-
ше. Конечно, чем меньше срок вклада, тем ниже 

риски, но, с другой стороны, при более длитель-
ном сроке хранения средств на депозите можно 
заработать больше. 

Важно также заранее уточнить, как часто на-
числяют проценты. Если вы собираетесь положить 
деньги на депозит сроком, например, от 1 года, 
то наиболее выгодным будет вклад, где процент 
начисляется не раз в год в момент истечения срока 
вклада, а ежемесячно или ежеквартально. А еще 
лучше, если накопленные проценты можно по вы-
бору капитализировать, т.е. оставить на вкладе, 
увеличив тем самым его сумму, или снять. 

«Выбор срока вклада во многом зависит от 
планов по совершению крупных покупок, — от-
метила главный аналитик Совкомбанка Наталья 
Ващелюк. — Если таких планов нет, то можно 
диверсифицировать вклады по срокам: большую 
часть средств разместить на коротких вкладах 
(на 3 месяца), часть — на максимально длинных 
вкладах (на 3 года). Короткие вклады, вероятно, 

впоследствии получится разместить по той же 
или более высокой процентной ставке».

При выборе банка лучше ориентироваться 
на крупные кредитные организации, вклады в 
которых застрахованы в АСВ, рекомендует Ва-
щелюк. В одном банке, по ее мнению, лучше не 
размещать средства, сумма которых превышает 
застрахованный лимит (1,4 млн руб.). 

Финансовый аналитик Надежда Белова со-
ветует не спешить подписывать договор с банком: 
«Выберите свободное время, чтобы спокойно 
«прогуляться» по финансовым маркетплейсам и 
интернет-сервисам, публикующим сравнительную 
аналитику по рублевым депозитам. Эти площадки 
помогут выбрать подходящий продукт на выгод-
ных условиях. Задача минимум — найти вариант, 
позволяющий «обыграть» по доходности офици-
альную инфляцию». 

Кроме этого, полагает Белова, не следует 
забывать о накопительных счетах, которые также 
застрахованы в АСВ на сумму до 1,4 млн руб., 
но в отличие от классического вклада их мож-
но закрыть в любой момент без потери дохода. 
Особенно они подходят для новичков, которые 
используют накопительный счет как копилку для 
покупки подержанной машины, мебели или до-
рогого гаджета. Как правило, банки заманивают 
новых клиентов — советуют открыть накопитель-
ный счет с повышенной ставкой. Но надо иметь в 
виду, что роскошные условия могут действовать 
только 2–3 месяца. Затем банк в одностороннем 
порядке и часто без предупреждения может сни-
зить процентную ставку. «Поэтому лучше заранее 
уточнить условия изменения ставки и механизм 
начисления процентов (на минимальный остаток 
на счете в течение месяца, на ежедневной осно-
ве)», — рассказала финансовый аналитик. 

Депозиты с двузначной ставкой будут весьма 
привлекательны для вкладчиков, т.к. инфляция 
потребительских цен в 2023 году, по прогнозу 
ЦБ РФ, не превысит 7%, а по прогнозу Минэко-
номразвития — не превысит 7,5%, уверена Миль-
чакова. По ее оценке, по итогам текущего года 
выше 13% годовых ставки банков по депозитам 
не поднимутся, поскольку ЦБ РФ вряд ли будет 
далее повышать так резко ключевую ставку, и 
есть вероятность, что сентябрьское повышение 
было последним в этом году.

Наталья Ващелюк, напротив, ожидает, что 
Банк России продолжит повышать ключевую 
ставку на ближайших заседаниях. В результате 
в ноябре и декабре процентные ставки по вкла-
дам, по ее мнению, могут вырасти на 1–2 п.п. По 
прогнозу Надежды Беловой, рублевые депозиты 
будут медленно дорожать до конца текущего года: 
больше всего подрастут ставки по краткосрочным 
вкладам (3–6 месяцев) — на 0,5–1 п.п. до диа-
пазона 10–13%.

Сергей АРТЕМОВ.

Инфляция ожидается 
на высоком уровне
В течение практически всего 2024 года 

годовая инфляция ожидается на уровне 
7,2%, хотя к декабрю следующего года она 
должна снизиться до 4,5%, заявил министр 
экономразвития Максим Решетников на 
заседании Комитета Совета Федерации 
по экономической политике. Согласно про-
гнозу Банка России, который он обновил 
при повышении ключевой ставки до 13%, по 
итогам 2023 года годовая инфляция будет 
находиться в диапазоне 6,0–7,0%. 

Сколько стоит счастье 
в деньгах?
Достаточный размер ежемесячного до-

хода для того, чтобы почувствовать себя 
счастливым, для одного россиянина должен 
составлять в среднем 200 тыс. руб., сви-
детельствуют данные опроса ИЦ портала 
SuperJob.ru. При этом на данный момент 
российскому мужчине для счастливой жизни 
достаточно в среднем 222 тыс. руб. в месяц, 
а для женщины — 175 тыс. С увеличением 
возраста респондентов растут и денежные 
запросы: для россиянина в возрасте до 24 
лет, чтобы ощутить себя счастливым, хватило 
бы 150 тыс. руб., для сограждан в возрасте от 
45 лет подошел бы доход в размере 222 тыс. 
руб. Согласно опросам, в рейтинге городов с 
самыми высокими денежными запросами ли-
дирует Москва (265 тыс. руб.), второе место 
делят Санкт-Петербург и Владивосток — по 
230 тыс. руб. соответственно, на третьем 
месте Хабаровск (220 тыс.). В свою очередь, 
самые скромные суммы для счастья, по дан-
ным исследования, в Ярославле и Барнауле 
— по 177 тыс. руб. соответственно.

Рыбакам приготовили 
подарок
Хорошая новость для рыбаков Москвы 

и других регионов Центральной России, 

которые каждый год отправляются по-
ловить судака и воблу на Нижнюю Волгу, 
— в Волгоградской области стартовал 
основной этап расчистки Ахтубы, левого 
рукава великой русской реки. Специали-
сты подняли первые 5 тыс. кубометров 
донных отложений. Работы по углублению 
русла Ахтубы продлятся до конца 2024 
года. Всего на территории Волгоградской 
и Астраханской областей со дна планиру-
ется извлечь около 715 тыс. кубометров 
отложений и расчистить 239,2 км русел. В 
рамках федерального проекта «Оздоров-
ление Волги» будут также благоустроены 
прибрежные территории и проведены 
мероприятия по выпуску молоди рыб. 
Напомним, обмеление Волго-Ахтубинской 
поймы началось после строительства в 
советское время Волжской ГЭС, которая 
долгое время считалась крупнейшей в 
мире. Как сообщила замруководителя 
Росводресурсов Наталия Сологуб, ком-
плексные работы в низовьях Волги с 2019 
года уже привели к заметным преобразо-
ваниям: обводнение поймы увеличилось 
почти в два раза, более чем на треть по-
вышена водность озерной системы на 
спаде половодья. Так что в следующем 
рыбном сезоне и воды, и рыбы в Нижней 
Волге станет больше.

 
Мосбиржа запускает 
торги парой 
«дирхам — рубль» 

Московская биржа с 25 сентября до-
бавила в линейку инструментов валютного 
рынка с расчетами в рублях валютную пару 
«дирхам ОАЭ — российский рубль», что 
позволит участникам торгов открывать по-
зиции без физических расчетов в данной 
валюте. Данный инструмент будет полезен 
тем клиентам, у кого есть необходимость 
хеджировать спот-операции. Расчеты по 
заключенным сделкам проводятся в ру-
блях по курсу Банка России. 

ЗАМОРОЖЕННОМУ ВЕРИТЬ
В отдаленных районах начнут печь хлеб по новой технологии

ГОД РАСПЛАТЫ ПО СЧЕТАМ
«С учетом влияния указанных факторов 
на затраты ресурсоснабжающих орга-
низаций в сферах тепло-, водоснабже-
ния и водоотведения, доли расходов 

на электро-, газоснабжение в совокупном платеже за 
коммунальные услуги, индексация платы граждан за 
коммунальные услуги составит: в 2024 году — 9,8%, в 
2025 году — 5,7%, в 2026 году — 4,0%», — следует из 
прогноза социально-экономического развития РФ на 
2024–2026 годы. Напомним, что в этом году тарифы на 
коммунальные услуги не повышались.

Между тем ежегодная индексация тарифов на ЖКХ 
имеет под собой объективные основания. Они связаны 
и с прогнозом социально-экономического развития, 
который готовит Минэкономразвития, и с ожидае-
мой инфляцией. Одним словом, макроэкономические 
показатели влияют на тарифы в любых отраслях: в 
пассажироперевозках, в коммунальном хозяйстве, в 
ценообразовании всех товаров и услуг. Поэтому пра-
вительство, оценивая все факторы, дает процент роста 
тарифов на ЖКХ.

«Обоснован ли рост на 9,8%? Оправдан ли он? Нет, 
— утверждает эксперт Народного фронта, член Обще-
ственного совета федерального проекта «Школа грамот-
ного потребителя» Павел Склянчук. — По сообщениям 
участников рынка и по косвенным признакам, связанным 
с удорожанием топлива, нефтепродуктов, необходимых 
для котельных, электросетевых компаний, 9,8% — это 
цифра не в полной мере покрывающая возникающие 
убытки и возрастающие операционные расходы пред-
приятий коммунального комплекса».

По словам эксперта, правительству пришлось вы-
бирать между молотом и наковальней. С одной стороны, 
необходима модернизация сетей. Тут волей-неволей 
смещается акцент с тарифов для населения на прямую 
поддержку предприятий коммунальной отрасли через 
субсидии. В ближайшее время сотни миллиардов ру-
блей будет направлено на эти цели. С другой стороны, 
у населения не растут доходы, и платить ежемесячно 
за коммуналку на 10% больше — серьезный удар по 
кошелькам россиян. 

При этом в тарифах заложена «матрешечная систе-
ма», поясняет эксперт. «Сперва устанавливаются «по-
толочные» значения правительством, а затем субъекты 
через согласование с территориальными органами ФАС 
и центральным аппаратом антимонопольной службы 
устанавливают отклонения от предельных индексов. 
Причем в 9 случаях из 10 это отклонение в большую 
сторону. Делается это для того, чтобы реализовать 
задачи, связанные с крупными проектами на местах 
по модернизации объектов жилищно-коммунального 
хозяйства. Плюс ко всему в каждом конкретном му-
ниципалитете могут быть корректировки, связанные 
с работой отдельных предприятий отрасли», — про-
должает Склянчук.

Кандидат экономических наук, преподаватель шко-
лы бизнеса «Синергия» Даниил Петухов согласен с тем, 
что повышение обоснованно, так как расходы компаний 
отрасли растут. 

«В регионах итоговые цифры могут отличаться. 
Нынешняя ситуация в ЖКХ далека от идеальной, мягко 
говоря. И одним повышением тарифов проблему не ре-
шить, — подчеркивает он. — Естественно, будет и скры-
тое повышение по отдельным коммунальным статьям. 
Традиционно самыми затратными для потребителей 
станут отопление, вода и электричество».

Причем, с учетом исторических особенностей 
отечественных систем водоснабжения, отопление — 
самая затратная услуга. Тут вопрос и к теплопотерям, 
и к энергоэффективности самих домов, которые вы-
пускают тепло, входящее в дом. Также во многих домах 
отсутствуют индивидуальные счетчики тепла в квартире. 
Поэтому в сфере отопления существует серьезная раз-
балансировка платежей.

Еще одна затратная коммунальная услуга — га-
зоснабжение. «С января этого года мы платим за газ 
больше (в среднем на 9%). Следующее увеличение 
— в июле 2024 года (на 9,8%), а затем — летом 2025 
года (на 8%). Итого за два года тарифы на газ для на-
селения вырастут на десятки процентов», — отмечает 
управляющий партнер коммуникационного агентства 
B&C Agency Иван Самойленко.

Напомним, что индексация запланирована на июль 
2024-го. Получается, что с будущего августа люди по-
лучат квитанции с проиндексированными тарифами, 
которые в части регионов, судя по словам собеседников 
«МК», вырастут сильнее чем на 9,8%. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

c 1-й стр.

ВКЛАДЧИКАМ 
ПОДНЯЛИ 
НАСТРОЕНИЕ
Ставки по рублевым 
депозитам 
снова выросли

СО
ЦС

ЕТ
И

БР
ЯН

СК
ИЙ

  Х
ЛЕ

БО
КО

М
БИ

НА
Т 

№
1

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

FR
EE

PI
K.

CO
M



Год назад в России была объявлена 
частичная мобилизация. Тогда 
по указу президента на СВО 
отправились порядка 300 тысяч 
российских мужчин.
Мы выяснили, как провели этот год 
семьи участников СВО, с какими 
ментальными проблемами им 
пришлось столкнуться, какую 
психологическую помощь они 
получают от специалистов.
Одна из главных проблем, с 
которой приходится сталкиваться 
ветеранам всех военных 
конфликтов, когда они начинают 
массово возвращаться домой, это 
то, как заново привыкнуть к миру, 
из которого они ушли. А миру — к 
ним.

Тревога, бессонница, постоянные флеш-
бэки, синдром выжившего, испытывающего 
чувство вины перед убитыми, и — одно-
временно — склонность к риску в от-
ношении себя самого, это все о тех, кто 
пережил посттравматическое стрессовое 
расстройство, ПТСР.

Изменения в психике, которые пере-
живали и переживают многие военнослу-
жащие — независимо от того, афганская 
ли это кампания или чеченские, или СВО, 
касается не только мужчин, но и их семей, 
которые остались на гражданке.

Просто про жен и детей в такой си-
туации мало кто говорит. Обычно это 
привилегия сильного пола — стра-
дать от посттравматического 
стрессового расстройства. А 
любимым женщинам остается 
быть сильными.

Вкл./выкл.: 
как понять

«Люди с мерцающей психикой» — от 
агрессии до саморазрушения, одно из самых 
крутых определений ПТСР, которое я прочи-
тала за последнее время. Его высказал по-
литолог Анатолий Несмиян. Очень образно и 
очень точно. И никто не скажет, в какой фазе 
переключения находится человек сейчас. Что 
от него можно ждать, какие проявления и сим-
птомы. Вкл. или выкл.?

«Когда муж ушел, начался непрерывный 
кашель. Я не знала, что делать, буквально 
задыхалась. Думала, ковид или воспаление 
легких, или вообще ХОБЛ, при которой легкое 
удаляют. Больше девяти месяцев искали при-
чину, оказалось, что это нейрогенный кашель, 
психосоматика», — рассказывает 45-летняя 
Елена, чей супруг Евгений в октябре 2022 
года ушел добровольцем. Причем она под-
черкивает, что оба они, казалось, знали, что 
их ждет — в нулевые у мужа были постоянные 
командировки в Чечню, но такого состояния у 
нее никогда прежде не было. 

«Возможно, тогда мы еще молодые были, 
в плохое не верилось, а сейчас тело сразу реа-
гирует на то, что постоянно гонишь из своих 
мыслей», — размышляет женщина. 

Ученые НМИЦ ПН им. В.М.Бехтерева не-
сколько месяцев назад провели исследова-
ние, которое показало, что участников СВО 
с вероятностью от 3 до 11% ждет ПТСР; если 
же военный получил ранение или увечье, риск 
столкнуться с психологическими проблемами 
увеличивается до 17%. Другие ученые оцени-
вают шансы ПТСР у комбатантов еще выше: 
до 33%.

Известно, что на тяжесть и длительность 
протекания состояния влияет в том числе и 
срок пребывания в «горячей точке».

Психиатры установили, что при на-
хождении в зоне боевых действий шесть 
месяцев риск получить психологические и 
психиатрические проблемы составляет 15%, 
1,5 года — уже 29%. 

И если с мужчинами должны работать 

психологи в тех же госпиталях, 
то остающиеся в мирной жизни 
женщины все это время предо-
ставлены сами себе.

«Он рвется, 
я верно жду»

Я попросила провести опрос 
в закрытом «для своих» чате жен 
военнослужащих, как изменилось 
их отношения с любимыми с тех 
пор, как те ушли на СВО. Женщины 
обещали отвечать откровенно. В 
основном говорят, что отношения 
остались такие же, как прежде, 
а у некоторых даже улучшились. 
«Он рвется ко мне, я верно жду его. 
Мы — целый мир, мы дышим друг 
другом. Рвется там, где тонко», — 
так романтически, как в российском 
сериале для домохозяек, рассказы-
вает про свои чувства Светлана из 
Подмосковья. 

Но есть и те, кто честно призна-
ется, что сходит с ума от неопреде-
ленности. «Год не виделись. Если бы 
сказали: ждите пять лет, я бы собрала 
все свои силы и ждала. После объяв-
ления приговора в суде близкие и то 
знают, когда закончится срок. А тут ничего. 
Может быть, завтра, может, через месяц… 
Для меня это самое мучительное», — рас-
сказывает 27-летняя Оксана. 

Некоторые признаются, что отношения 
с мужем ухудшили большие деньги. «Раньше 
муж шабашил на ремонтах и жили от кредита 
до кредита. Говорят, деньги — это хорошо, 
теперь я в этом не уверена, — считает 30-
летняя Маша. — Мы постоянно ругаемся, 
потому что я хочу накопить на новую квартиру 
и отдать кредиты (да, пока что действуют 
кредитные каникулы для участников СВО, 
но рано или поздно они закончатся, и что 
тогда?), а для мужа важна какая-то ерунда, то 
навороченный телефон, о котором всю жизнь 
мечтал, то ребенку переведет 50 тысяч на 
баловство, то на друга потратит еще сто. К 
тому же там, где он служит, цены достаточно 

высокие, соразмерные выплатам. И полу-
чается, что не так уж и много он получает, 
потому что тратит тоже много и совсем меня 
не слушает. Какая же это любовь?»

Супруга не понимает, и она далеко. А 
кто близко? И здесь тоже ничего нового — 
военно-полевые романы, классика жанра. 
Разлом в душе заполняет новое увлечение. 
Так тоже было всегда.

Жена на час

«Я зову их игуанами», — рассказывает 
мой знакомый, служивший в Луганске. Не 
знаю, возможно, это общее название. А может, 
он сам так придумал про женщин, которые 
ищут себе пару на СВО.

Женщины приезжают в прифронтовые 
города, устраиваются на работу и приступают 
к активному поиску.

Такое было и в Великую Отечественную. 
И в 2014 году на Донбассе. 80 лет назад их 
называли «ППЖ» — походно-полевые жены. 
Сейчас, выходит, игуаны.

У игуаны яркая расцветка, и сама она 
напоминает маленького привлекательного 
дракончика. Игуана считается безобидным 
травоядным животным, но при определенных 
обстоятельствах может и напасть.

Свободные и мужественные «настоящие 
мужчины» с зашкаливающим тестостероном 
и адреналином в большом количестве встре-
чаются именно в «горячих точках». В том же 
2014 году редкий доброволец Донбасса воз-
вращался обратно в Россию к прежней семье. 
Свою роль играло и то, что срывались спасать 
«русский мир» обычно люди, у которых и так в 
личных отношениях было не все гладко.

«Этим и пользуются эти игуаны, — объяс-
няет мой знакомый. — Парней молодых полно, 
большинство из глубинки. И при большой 
зарплате. Женатых предварительно еще 
требуется развести. Когда не женат, то убеж-
дают сделать предложение руки и сердца. 
По закону расписать должны за 30 дней, но 
если есть разрешение, то можно уложиться 

в более короткие сроки».
И это тоже на самом деле про-

явление посттравматического 
расстройства.

В условиях смертельной опас-
ности очень хочется любить. Ин-
стинкт жизни торжествует все рав-
но. Но не факт, что новая любовь 
настоящая и навсегда.

«Вообще, если пацан нор-
мальный, то объясняем ему, что 
не всегда подобные отношения 
бывают единственными, что, 
может, не он ей нравится, а его 
зарплата, — рассказывал мой 
знакомый. — В основном не 
слушают. Каждому хочется ду-
мать, что его история какая-то 
особенная».

А дома ждет верная жена, 
которая вдруг выяснит, что 
она больше и не жена. Экс-
перты предупреждают, что 
это вполне обычное явление. 
Пережив длительный мен-
тальный кризис, связанный 
с угрозой жизни, человек за-
частую рвет со всем своим 
прежним окружением и на-
чинает новую жизнь. А как 
же прежняя любимая?

Он — другой, 
она — тоже

«Отъезд мужа в зону 
СВО — это потеря, связан-
ная с тревогой. Супруга 
остается одна. Помимо 
всего прочего, на нее 

ложатся еще все домашние обязанности, 
которые раньше выполнял муж, дети, ра-
бота. А еще страх за то, вернется ли он. И 
в этом случае надо понимать, что уходил 
на спецоперацию один человек, а прийти 
может совсем другой, и с этим другим нужно 
будет налаживать новые отношения, и не 
всегда это получается на самом деле», — на 
«круглом столе» по теме «Юридические во-
просы межведомственного взаимодействия 
при оказании медицинской помощи участ-
никам СВО» в рамках форума Армия-2023 
рассказывал инок Киприан, Герой Советского 
Союза Валерий Бурков, ныне руководитель 
Научно-практического и образовательно-
го Центра душепопечения и реабилитации, 
психологического и психического здоровья 
в честь иконы Божией Матери «Всех скорбя-
щих Радость».

Поэтому, как подчеркнул инок Киприан, 
очень важна вовремя начатая профилакти-
ческая работа с женщинами.

Профессионалов, которые умеют ра-
ботать с ментальными проблемами семей, 
прошедших именно СВО, начали готовить 
недавно. Да, все время говорится о необ-
ходимости того, что они должны быть, но во 
многом это пока проекты. Об этом и в Госдуме 
недавно сетовали.

В прошлом году был разработан алго-
ритм психологической помощи в проработке 
жизненной ситуации «Потеря кормильца», 
который включал в себя в том числе и еже-
дневный мониторинг психоэмоционального 
состояния ребенка, у которого погиб отец.

Понятно, что тут необходимо взаимодей-
ствовать с семьей в целом. Надо выяснить, 
насколько контактирует с ребенком мама, или 
она в момент горя зациклена на себе. Это обя-
зательно должна быть совместная работа. Но в 
целом подобные методики скорее разрабаты-
ваются именно для школы, так как там уже есть 
подготовленные психологи. А если школьников 
в семье нет? Тогда женщине — куда?

Оберег на возвращение

Нет такой массовой добровольной при-
вычки в России — бежать со своей бедой к 
дипломированному психотерапевту. Осо-
бенно в провинции. В лучшем случае под-
ружке в жилетку.

Тут могла бы помочь церковь. Но для 
этого должна быть традиция ее посещать 
не только на Рождество или Пасху.

Вот и ходят к гадалкам да к знахаркам, 
чтобы раскинуть на будущую судьбу. С начала 
частичной мобилизации был зафиксирован 
огромный рост интереса к услугам такого 
рода и, следовательно, увеличение дохода 
самозанятых в этой сфере. 

«Сестра относит к гадалке не меньше 
10–20 тысяч в месяц, потому что та ее успо-
каивает и говорит, что муж вернется, ей этого 
достаточно, и ничего ее не переубедит не 
платить», — приводит в пример свою исто-
рию Татьяна из Ивановской области. 

Мы будто бы снова окунулись в 90-е, 
когда народ метался, заряжая воду от теле-
визора и гадая на кофейной гуще, как там 
сложится «по бизнесу».

В глубинных соцсетях предлагали сделать 
расклады на удачу, купить обереги на защиту. 
Сейчас рекламируют услуги по привязке во-
еннослужащего, чтобы не ушел из семьи после 
СВО, и по его скорейшему возвращению. 

С осуждением таких увлечений еще год 
назад выступала РПЦ, предупреждая, что это 
разрушает личность человека. «…Следует 
относиться с отвращением», — подчеркнул 
заместитель председателя Синодального 
отдела по взаимоотношениям РПЦ с обще-
ством и СМИ Вахтанг Кипшидзе.

«Огромное количество шарлатанов по-
является сейчас, — считает Инна Ямбулатова, 
ответственный секретарь Гиппократовского 
медицинского форума. — И когда военнослу-
жащие возвращаются, если у них появляются 
проблемы со здоровьем, женщины зачастую 
тоже идут не к медицинским специалистам, 
а по проторенной дорожке, к ясновидящим 
и к знахаркам. Женщины, не понимая, что 
приносят вред, ищут спасение для своих 
супругов. Государство должно ограничить 
такого рода услуги и лицензировать деятель-
ность подобных «спасателей».

Ну, хорошо, не будут бегать к яснови-
дящим, а что взамен? Где еще люди могут 
найти моральную поддержку? Кто им ска-
жет, что «все будет хорошо»? Чиновники и 
депутаты? Так они еще больше подливают 
масла в огонь. 

До конца СВО мобилизованные не вер-
нутся домой, ротации не будет — высказал 
недавно свою точку зрения председатель 
Комитета Госдумы по обороне Картаполов.

«Я очень устала»

Увы, усталость, тоска, неопределен-
ность иногда приводят к непоправимым 

последствиям. Особенно когда женщина 
остается одна.

В августе в Волгограде в многоэтажке 
спального района нашли труп девятимесяч-
ного ребенка. Соседей мучил запах в подъ-
езде, думали, что где-то застрял мусор, а 
оказалось — малыш. Он умер от голода и 
обезвоживания. 

24-летняя Клавдия оставила сына в квар-
тире одного и уехала к подруге на четыре 
дня. Двое ее старших детей в это время на-
ходились у бабушки. 

Клавдию задержали, возбудили уголов-
ное дело, домой со спецоперации на вре-
мя вернулся отец ребенка — действующий 
военнослужащий.

Соседи рассказали, что молодая семья 
въехала в новую квартиру около года назад. 
В деньгах Клавдия не нуждалась, супруг при-
езжал в отпуск в мае — соседи видели, как 
мужчина прогуливался во дворе с коляской. 
Они казались идеальной парой…

В суде, когда избирали меру пресече-
ния, Клавдия призналась, что просто очень 
устала.

«Я чувствовала себя брошенной, помощи 
не было, — сказала молодая мать. — Я бы 
хотела вернуть всё обратно».

Краснооктябрьский районный суд Вол-
гограда арестовал женщину до октября. 
Безутешный отец после похорон вернулся 
в часть. 

Конечно, пока такие случаи еще еди-
ничные и кажутся чем-то из ряда вон. Как и 
антиобщественное поведение вернувшихся с 
СВО, так недавно военнослужащий в отпуске 
взорвал светошумовую гранату на улице, 
он не хотел ничего плохого, просто показал, 
как она работает, — но рядом были женщи-
ны, дети… Это все еще единичные ситуации, 
поэтому каждое ЧП попадает в СМИ, но что 
будет дальше, если не помочь этим людям? 
И как помочь?

«Моя специальность как раз социаль-
ная адаптация и реабилитация, есть соот-
ветствующее образование, — на условиях 
анонимности рассказал один из военных 
психологов. — Долгие годы занимался ре-
социализацией людей, освободившихся из 
мест лишения свободы. Что могу сказать про 
ПТСР — можно добиться долговременного 
состояния ремиссии, но кроме программ реа-
билитации и адаптации нужно еще долговре-
менное социальное сопровождение и, самое 
главное, благополучная социальная среда, 
чтобы человек пришел в себя. Работающие 
социальные лифты, социальные гарантии и 
примеры достижения успеха ветеранов в мир-
ном обществе цивилизованными способами. 
Тогда дело пойдет. А не так, как было с Афга-
нистаном и Чечней, я имею в виду последствия 
этих войн для тех, кто вернулся оттуда, когда 
люди либо лишались моральных ограничений, 
считая, что им все можно, либо спивались. 
Пример — сосед после Чечни четыре года 
молчал и пил, он был призывником, и его 
бросили на штурм Грозного в 19 лет, он так и 
остался по ту сторону в руинах. Сразу могу 
сказать, я ему уже ничем помочь не смог. Вот 
на его примере я и прочувствовал в первый 
раз, что такое ПТСР».

Травмы поколений

Беда нашей страны заключается в том, 
что ПТСР для нас — это, к сожалению, гене-
тическое заболевание. Об этом сегодня часто 
говорят психологи. Оно вписано в наши ДНК, 
считают они. Наши прабабушки и прадедушки 
пережили революцию, бабушки и дедушки 
лишения Великой Отечественной, наши ро-
дители — развал Советского Союза. Мы сами 
впитали все, что было, от них и добавили от 
себя, застряв в поколенческих травмах, в 
бесконечном потоке драматических событий.  
Поэтому лечить от последствий ПТСР нуж-
но всех. Мужчин, женщин, детей, стариков, 
политиков...

Екатерина САЖНЕВА.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ
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Ветхие и аварийные дома — бич рос-
сийских регионов. Собственники по-
луразрушенных бараков без элемен-
тарных удобств годами надеются на 
переселение. Кто-то умирает в гни-
лых домах, так и не дождавшись но-
вой квартиры. 
История 72-летней Альбины Смирно-
вой из Иркутской области — о жизни 
в нечеловеческих условиях и равно-
душии чиновников. 

К губернатору Иркутской области обра-
тилась внучка 72-летней Альбины Смирновой 
из поселка Кобляково Братского района.

«Моя бабушка с 2015 года ждет пересе-
ления из аварийного жилья, которое давно 
собирались снести. Но от властей получает 
только отписки. Она всю жизнь проработала 
воспитателем в детском саду и вынуждена 
жить в квартире с обвалившимися потолками 
и без батарей, тогда как зимой температура 
на улице достигает минус 50. Мы обраща-
лись в суд. Дело выиграли. На решение суда, 
вступившее в законную силу, местные власти 
не реагируют».

Мы связались с автором обращения. И 
выслушали историю воспитатель-
ницы детского сада. 

Альбина Смирнова 
воспитывалась в дет-
ском доме. В 1987 году 
ее отправили по рас-
пределению в поселок 
Кобляково Иркутской об-
ласти, где она 40 лет от-
работала воспитателем в 
детском саду. 

— Бабушка невероят-
ная. Она ни разу в жизни 
голос ни на кого не повысила, в ней столько 
доброты и любви. Ее бывшие детсадовские 
воспитанники, которым сейчас за 30, до сих 
пор передают ей приветы и отправляют цветы. 
Я просто схожу с ума от того, что не могу ей 
помочь, — начала внучка пенсионерки Алла. 

В конце 80-х годов государство предо-
ставило Альбине Михайловне квартиру в 
деревянном доме 1962 года постройки. 

— Ремонт в доме никогда не проводился, 
— продолжает Алла. — С 90-х годов власти 
обещали обновить постройку, но в итоге 
дом практически развалился, его признали 
аварийным, под снос. Бабушке обещали: как 
только освободится хорошая квартира, ее 
переселят. Но не вышло. Совхоз, который 
заключал договор с бабушкой, развалился, 
сама контора и все документы сгорели.

 Большинство соседей Альбины Михай-
ловны давно уехали из этого дома, квартиры 

бросили. Покупателей на такую недвижимость 
не нашлось. Службы ЖКХ и местная админи-
страция постепенно отключали отопление и 
водоснабжение. По ошибке отрезали воду и 
нарушили центральное отопление в квартире 
Смирновой. Восстановить не смогли. 

С 2014 года женщина живет без 
отопления. 

— Куда только не обращались, начиная 
от местной администрации и заканчивая 
президентом, — говорит Алла. — Глава адми-
нистрации тогда сказал: «Ой, что вы хотите, 
если вам даже президент не помог?!» Когда 
бабушка приходила на личные приемы в ад-
министрацию, над ней смеялись: «Вам не 
надоело сюда ходить? У вас что, родных нет? 
Пусть они вам и помогают, что вы бегаете, 
унижаетесь?».

Алла работает учителем в школе. При-
знается, что у нее действительно нет воз-
можности купить квартиру. Зато возможность 
нанять адвоката у внучки появилась. Правда, 
пришлось отдать всю зарплату.

— Юрист ужаснулся, когда увидел дом 
бабушки, — вспоминает Алла. — Тогда-то 
мы и обратились в суд. Тут же к Альбине 
Михайловне наведалась депутат их деревни. 
Просила отозвать иск: «Во-первых, вы точно 
проиграете, во-вторых, тогда точно ничего 
не получите». Потом она звонила мне, мол, 
отменяй скорее суды, только хуже бабушке 
сделаешь.

Суд Альбина Смирнова выиграла. Но 
решение суда... никто не исполняет. 

— В морозы я забираю бабушку к себе, 
но постоянно жить с нами она отказывается. 

Стесняется, не хочет быть обузой. Муж пред-
лагал снять ей квартиру, но она против. «Ал-
лочка, как я брошу свой дом? Если уеду на три 
дня, тут всё разворуют, я ни с чем останусь». 
Воровать там, может быть, особо и нечего, 
но когда человек пожилой, для него каждая 
вещь важна, другую уже не купишь… 

Некоторое время назад адвокат Смир-
новой отправил жалобу губернатору о не-
исполнении решения суда. Местная адми-
нистрация тут же предложила пенсионерке 
альтернативу.

— Я отправилась посмотреть, какую 
квартиру ей предложили, и была просто 
шокирована. Она без отопления, унитаза, 
воды нет, тогда как у бабушки хотя бы унитаз 
и холодная вода имеются, — описывает со-
беседница. — Более того, в той квартире 16 
лет живет семья, которую могли выселить на 
улицу, если бы бабушка дала согласие. 

Алла отправила нам фотографии аль-
тернативной квартиры. Туалет — закуток со 
ржавыми трубами и ведром, куда хозяева 
справляют нужду. Коридор — узкий пенал с 
облупившимися обоями. Комната с треснув-
шим потолком и скрипучими полами. 

— Моя бабушка человек с невероятно 
тяжелой судьбой и безгранично добрым 
сердцем. Ее мать погибла у нее на глазах, 
когда бабушка была совсем маленькой. Она 
похоронила маленького сына. Муж скончался, 
когда она была молодой. Всю жизнь прожила 
одна, постоянно рассказывает мне о любви 
к покойному мужу. 

На мой вопрос, почему местные журна-
листы не придают огласке ситуацию, Алла 
разводит руками: «У нас город маленький, 
всего две телекомпании. Накануне выбо-
ров я обратилась к ним, мне прямо сказали: 
не можем мы такое снять, сейчас предвы-
борка, может плохо отразиться на чьей-то 
репутации». 

«Соседка не спускается 
со второго этажа, боится 
провалиться»
По нашей просьбе Алла поехала к бабуш-

ке и сняла на видео тот самый дом, где живет 
пенсионерка. По видеосвязи мы поговорили 
с самой Альбиной Михайловной.

Деревянный многоквартирный дом быв-
шей воспитательницы детсада держится на 
полуразрушенных конструкциях. «Потолок 
отвис, окна заклинило», — комментирует 
пенсионерка состояние квартиры. На ви-
део — потолок, который вот-вот упадет на 
голову, в туалете треснувшая труба. Входная 

дверь в подъезд не закрыва-
ется, ее подпирают кирпичом. 
В парадной отсутствует свет, 
везде прогнившие трубы, стены 
с грибком, лестница, которая 
чудом не обрушилась. 

— На второй этаж подни-
маться страшно, все сгнило, 
— продолжает Альбина Михай-
ловна. — Там живет пожилая 
женщина, у нее ноги больные, 
она из дома не выходит, боит-
ся, что провалится. Комнату на 
первом этаже мы используем как 
погреб. Окна в той комнате мы 
заколотили, потому что туда на-
чали лазить наркоманы. Я слежу 
за пустующими квартирами, которые бросили 
соседи. Закрыла их на замок, периодически 
убираюсь там. Так что на пару дней уехать 
не могу. Вернусь — ни стекол, ни дверей не 
останется. С 2003 года пытаюсь достучаться 
до чиновников. За эти годы уже сколько глав 
администраций поменялось, мэров, губерна-
торов… По решению суда меня должны были 
переселить еще в сентябре 2021 года. 

— Зимой обогреватели помогают? 
— Какой там! — машет рукой пенсио-

нерка. — Проводка старая, не справляется, 
поэтому обогреватели не работают на полную 
катушку. Я могу включить только на самую 
маленькую мощность, на «двойке» уже не 
тянет. Когда очень холодно, окна-двери в 

зале и в прихожей закрываю покрывалами, 
немножко теплее становится. На кухню вы-
хожу в зимней куртке и сапогах, в углах снег 
лежит, полы и стены покрываются льдом, в 
туалете висят сосульки. Я много «зимних» 
фотографий отправляла главам админи-
страций. Они моими картинками могли бы 
уже все здание заклеить. Отопления у меня 
нет, потому что коммуникации пришли в не-
годность. Хотели устранить неполадки, но 
не смогли, батареи и трубы рассыпались. 
Пока пытались починить, испортили мне всю 
мебель, тогда же подвал затопили горячей 
водой, поэтому им пользоваться нельзя.

— За столько лет приноровились к 
таким условиям? 

— Неправда, что человек ко всему может 
привыкнуть. Ни одеться, ни раздеться, ни 
помыться, ни поспать нормально. Летом я 
нагреваю воду, чтобы сполоснуться. Зимой 
езжу мыться к внучке. Недавно вызвали ре-
монтников, чтобы старые доски в туалете 
поменять. Подняли, а там земля. 

— Как думаете, кто виноват, что вы 
живете в таких условиях? 

— Наверное, безответственные главы 
администраций и мэры… 

— Верите, что когда-нибудь вам дадут 
новое жилье?

— С трудом верится. Но надеюсь. Жить-
то невозможно…

Ирина БОБРОВА.

«ЕСЛИ ОБРАТИТЕСЬ В СУД, 
ТОГДА ТОЧНО НИЧЕГО НЕ ПОЛУЧИТЕ» 

Воспитательница 
детского сада 
почти 10 лет 
живет 
без отопления
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«ТОЛЬКО ОЧЕНЬ ЖДИ!» 
С какими психологическими 
проблемами сталкиваются 

бойцы и их семьи
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ЗЛОБА ДНЯ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ ПОДНОГОТНАЯ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Заветный билет на концерт любимо-
го артиста совсем не означает, что в 
назначенный день публика получит 
праздник, за который заплатила. 
Отмена по-прежнему одно из ча-
стых явлений гастрольного сезона. 
От отмен мероприятий страдают и 
артисты, и организаторы, и зрите-
ли, но все они испытывают разные 
неудобства.

«Ленинград» не выступил в «Лужниках», 
«Звери» перенесли стадионное шоу в Петер-
бурге, команда КВН «Камызяки» с участием 
звезды Comedy Club Азамата Мусагалиева 
отменила тур по Казахстану, знаменитый аме-
риканский рэпер Snoop Dogg пока не едет в 
Ереван. У этих мероприятий, безусловно, свои 
особенные подводные течения, и объединя-
ют их лишь разочарование публики, а также 
прямые или косвенные убытки.

«Главный страдающий всегда промоу-
тер, — сказал в беседе с «МК» на условности 
анонимности один из крупных игроков га-
строльного рынка. — Иногда в контракте ар-
тиста прописан возврат предоплаты в случае 
уважительной причины отмены концерта, но 
это один процент из ста. И даже в этом случае 
артист не страдает, а просто не зарабатывает. 
Промоутер же платит аванс артисту, аванс 
площадке, и даже если он этого не делает, то 
тратит на рекламу и продажу билетов. Причем 
компании, реализующие билеты, берут свой 
процент не только за продажу, но и за возврат 
билетов при отмененном концерте».

Отмены концертов вроде бы проходят по 
определенной схеме, однако с юридической 
точки зрения все здесь довольно запутанно. 
Стопроцентная ясность существует лишь при 
эпидемиологических рисках массовых ме-
роприятий или при болезни артиста. Другое 
дело неофициальные причины, по которым 
в последнее время и отменяется большая 
часть концертов. Гастролер имеет полное 
право не беспокоиться, если шоу отменя-
ют из-за того, что сама идея выступления 
конкретного человека кого-то по каким-то 
причинам смущает.

У фактора под названием «не зависящие 
от артиста причины» есть своя, иногда не 
такая уж маленькая цена. В контрактах всех, 
кого в той или иной оптике можно принять 
за звезду, как правило, прописаны авансы. 
Иногда это тридцать процентов суммы го-
норара, иногда пятьдесят. По слухам, группе 
«Ленинград» выплатили все сто процентов, и, 
по разным оценкам, речь идет больше чем о 
ста миллионах рублей. Главный казус состоит 
в том, что гастролер может эти деньги не воз-
вращать, если в день концерта он был готов 
выступить, но его неожиданно лишили такой 
возможности по очень туманной причине в 
духе «кабы чего не вышло».

Таким образом, артист может даже зара-
ботать на отмене концерта. В этой ситуации, 

наверное, можно говорить о звездной со-
вести, и иногда такая тонкая настройка сра-
батывает. По слухам, гастроли «Камызяк» в 
Казахстане пытались организовать друзья 
команды, поэтому нельзя исключать воз-
врат аванса в стремлении не портить личные 
отношения. Конечно, артистов не следует 
демонизировать, некоторые из них знают, 
что такое правила хорошего тона, но в целом 
звездная доброта — очень редкое полезное 
ископаемое. Промоутер, с которым поступили 
не по совести, имеет полное право обидеться 
и забыть этого клиента, однако на каждого 
обиженного найдется тот, кто согласиться 
сделать обидчику новый концерт.

Ситуация на российском гастрольном 
рынке чаще всего видится в мрачных тонах, 
но причитания экспертов не отражаются на 
росте количества желающих организовать 
тур или концерт. «В этой сфере не принято 
говорить о банкротстве, и как бы ни было 
плохо, организаторы утверждают, что все 
прошло супер, — утверждает источник «МК». 
— Правда, новички не очень понимают, как 
устроен этот бизнес. Мол, продали билеты, 
срубили бабок. Такого молодняка с день-
гами и желанием провести концерты очень 
много, причем становится все больше. Из-за 
пандемии некоторые промоутерские ком-
пании, конечно, разорились. Однако после 
февраля 2022 года артистов стало меньше, 
и организаторы решили, что в такой ситуации 
сборы будут лучше, потому как рубль зрителя 
условно делится уже не на десятерых, а на 
пятерых. В какой-то момент всех вдохновили 
стадионные аншлаги, и народ снова ринулся в 
этот бизнес. Хотя большая часть стадионных 
аншлагов — дутые».

На исходе теплого сезона можно утверж-
дать, что столичная музыкальная афиша не 
сильно отличалась от прошлогодней. Выбор 
больших мероприятий трудно назвать впе-
чатляющим, но на клубном уровне событий 
было немало. Проверить громкие, в том числе 
стадионные, аншлаги очень трудно, но даже 
«дутый» успех гораздо лучше отмены.

Во времена, когда продажей билетов 
занимаются крупные операторы, отмена не 
означает обман — организации, дорожащей 
своей репутацией, гораздо проще вернуть 
несколько миллионов за концерт, который 
не состоялся, чем превращаться в глазах 
публики в нечистых на руку дельцов. Но даже 
при наличии не самой быстрой, но все же 
работающей схемы возврата денег за билеты 
каждая отмена изрядно нервирует всех, кто 
находится по разные стороны кулис. Спокой-
ными выглядят лишь отменяющие.

Илья ЛИТОВ.

«Спящая соцработница» Люсьена 
Фрейда, которую некогда купил 
Роман Абрамович за $33,6 миллио-
на, угодила на первую полосу The 
Guardian. Журналисты выяснили, 
что за 20 дней до начала СВО рос-
сийский олигарх внес изменения в 
документы кипрского траста, через 
который покупал произведения. 
Теперь Абрамовичу принадлежит 
49% компании, а бывшей жене биз-
несмена Дарье Жуковой — 51%, хотя 
изначально они делили его ровно 
пополам. Таким образом Абрамо-
вич пытается избежать санкций, 
уверены не только в британском 
издании, но и другие СМИ, которые 
стремительно подхватили новость. 
Кажется, на Западе началась охота 
за «золотой» коллекцией российско-
го олигарха.

То, что Роман Абрамович владеет боль-
шим собранием произведений искусства, — 
давно не секрет. «МК» подсчитал количество 

его высокохудожественных приобретений 
еще 10 лет назад — в сумме вышло как раз 
на 1 миллиард долларов. Кажется, западные 
СМИ прочитали ту публикацию и даже не-
которые фразы вырвали из контекста. Газета 
The Guardian выпустила расследование в 
двух частях. Только забыла учесть инфляцию 
и рост цен на арт-рынке. Сегодня коллекция 
Романа Абрамовича должна стоить многим 
дороже, чем 1 миллиард баксов, озвученный 
западными журналистами.

Пабло Пикассо, Клод Моне, Анри Ма-
тисс, Пит Мондриан, Альберто Джакометти, 

Люсьен Фрейд, Казимир Малевич, Илья Ка-
баков, Фрэнсис Бэкон, Эдвард Мунк, Марк 
Ротко, Дэвид Хокни — вот далеко неполный 
список авторов, чьи произведения есть в 
коллекции Романа Абрамовича, которую он 
начал собирать около 17 лет назад. По дан-
ным на 2018 год, в собрании более 360 пред-
метов. Произведения художников, которые 
вошли в него, мечтал бы заполучить любой 
музей. И, судя по тону авторов публикаций 
из британского The Guardian и немецкого 
Der Spiegel, которые так сокрушаются, что 
эти вещи недоступны публике, собрание — и 

есть цель. «Вы могли бы заполнить ею музей 
— это потрясающая коллекция», — цитирует 
британское издание Эндрю Рентона, про-
фессора Лондонского университета.

При этом всего месяц назад на Украине 
создали базу произведений искусства под-
санкционных россиян. Роман Абрамович там 
идет первым в списке. По словам предста-
вителей Национального агентства Украины 
по вопросам предотвращения коррупции, 
база создана для того, чтобы отслеживать 
возможные случаи нарушения санкционных 
ограничений на мировом рынке предметов 
искусства. И вот, похоже, за нарушителями 
началась охота. Расследование показывает, 
что траст Абрамовича под названием Seline-
Invest первоначально был зарегистрирован 
на британских Виргинских островах, а теперь 
контролируется кипрским трастом Ermis 
Trust Settlement. Что, впрочем, не означает, 
что коллекция на Кипре. Она может быть и 
в другой «серой зоне», но явно сейчас на-
ходится не в Британии, где имущество Абра-
мовича арестовано, а активы заморожены. 
Очевидно, вслед за особняками, яхтами и 
компаниями Запад надеется арестовать и 
его коллекцию произведений искусства. 
А потом, видимо, добраться до коллекций 
других олигархов. 

В этой игре Дарья Жукова, ради которой 
бизнесмен и начал собирать картины, ока-
зывается белой и пушистой. Ну, почти. Она 
давно живет в США, вышла замуж за наслед-
ника греческой судостроительной империи 
Ставроса Ниархоса III и выступила против 
СВО. Только вот комментарии почему-то не 
дает, как и бывший супруг, а, судя по логике 
авторов, следовало бы. Чтобы быть совсем 
белой и пушистой. Жукова ведь как-никак по 
факту владеет большей частью офшора, за 
которым числится коллекция. 

Надо думать, этот акт разоблачения 
— не последний. В украинском списке под-
санкционных россиян еще много имен. А их 
собрания стоят дороже многих яхт и особ-
няков. Американские политологи в то же 
время говорят, что конфликт на Украине 
может растянуться на несколько лет, а зна-
чит, у расследователей есть время на поиски 
тайных собраний россиян.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Взорвавшая в выходные новостную 
ленту информация о смерти молодо-
го режиссера БДТ им. Товстоногова 
Александра Никанорова продолжает 
обрастать подробностями.

Весь театр до сих пор пребывает в шоке: 
режиссер никогда не производил впечатления 
депрессивного человека, наоборот, был при-
ветлив, его видели в хорошем настроении. 
Хотя некоторые теперь вспоминают, что Саша 
был достаточно закрытым человеком.

Что же могло послужить причиной са-
моубийства сорокалетнего мужчины? Наш 
источник внутри театра заметил, что настрое-
ние у Александра резко поменялось после 
сбора труппы, на котором были озвучены 
планы на новый сезон, это мнение разделяют 
другие.

— На сборе труппы Андрей Могучий на-
звал постановки, которые у нас появятся, 
режиссеров, которые будут их делать. В этом 
списке не был назван Александр. А ведь он 
очень надеялся получить работу в новом се-
зоне. Ведь Могучий еще в 2014 году пригла-
сил его в БДТ, Саша работал как ассистент 
и второй режиссер над его спектаклями, а 
также участвовал в постановках Владимира 
Панкова, Виктора Крамера, даже Яна Фабра. 
Все сделали вывод, что у него хорошие шансы 
в БДТ, да и сам он так считал. Но, как ни стран-
но, Могучий самостоятельных постановок ему 
не давал, и на Сашу смотрели только как на 

ассистента. Возможно, невостребованность 
могла сильно повлиять на него, он как-то зам-
кнулся. А может, какие-то неудачи в личной 
жизни. Но он был закрытым человеком, хотя 
внешне вполне коммуникабельным.

Ну а дальше произошло то, что произошло 
— тело Александра Никанорова было найдено в 
районе Токсово в Ленобласти. Режиссер уехал 
на велосипедную прогулку за город, после чего 
перестал выходить на связь. Его тело нашел 
грибник, который и вызвал правоохранителей. 
Никаноров оставил записку: «Прошу в моей 
смерти никого не винить. Простите».

Федор ВОЛКОВ.

НИЧЕГО ТЯЖЕЛЕЕ 
КОШЕЛЬКА 
В РУКАХ НЕ ДЕРЖАЛ
Раскрыта схема заработков 
звезд на отмене концертов

Азамат Мусагалиев.

«В МОЕЙ СМЕРТИ ПРОШУ НИКОГО НЕ ВИНИТЬ»
В БДТ предположили, что причиной самоубийства режиссера 
могла стать профессиональная невостребованность

ОХОТА НА АБРАМОВИЧА
Запад засматривается на «золотую» коллекцию олигарха

«Спящая соцработница

Одну 
из версий 
«Крика» Мунка 
Абрамович 
купил 
за $120 млн.

«Спящая соцработница» куплена 
российским олигархом за $33,6 млн.

c 1-й стр.
Из каких таких учебников была 
взята скандальная 31-я глава, 
оправдывающая репрессии 
против кавказских народов? Ибо 

эти исторические события были признаны 
незаконными и в 1991-м, и в 2014 году указами 
Ельцина и Путина. То есть как минимум трид-
цать последних лет их интерпретировали 
именно так.

Возможно, речь идет о совсем уже допо-
топных изданиях, на которые и равнялись со-
ставители нынешнего. Там как раз все писалось 
с точностью до наоборот. Но с тех пор много 
воды утекло…

Вангую, что это далеко не первая про-
блема, с которой еще столкнутся в новейшем 
в прямом смысле слова учебном пособии, 
сочинять четыре тома которого начали аж с 
апреля 2023 года. В сентябре учебник уже 
пошел в школы. 

Один из лучших российских историков 
профессор Московского университета Василий 
Осипович Ключевский, как известно, работал 
над своим курсом отечественной истории око-
ло 30 лет… Тут без комментариев.

В «историю по Ключевскому» входили 
события с VIII века и по 1861 год. Все закончи-
лось освобождением крестьян от крепостного 
права. Далее Ключевский, который умер в 
1911-м, писать не стал, так как посчитал, что 
события, современником которых являлся 
сам, относятся к области не истории, а пу-
блицистики, и, следовательно, он не имеет 
права их касаться. 

Сегодняшние настоящие историки тоже 
пытались говорить о том, что учебники по этому 
предмету не пишутся на скорую руку непро-
фессионалами (главный составитель, как из-
вестно, по первому диплому журналист, а это 
«другое») и в угоду сиюминутному моменту. Но 
их никто и слушать не стал. 

Кадырова сейчас, конечно, послушали, и 
теперь трагический период в истории чеченско-
го народа будет излагаться ровно так, как его 
видят чеченцы. Кто-то из недовольных сможет 
еще достучаться до высшей власти, глядишь, 
изменят парочку других глав. Вот только что 
тогда останется от исторической науки?

У меня самой красный диплом истфа-
культета. Когда мы поступали учиться в на-
чале 90-х годов прошлого века, нас, будущих 
историков, сразу предупредили, что период, 
касающийся перестройки и развала Советского 
Союза, преподаваться не будет. Потому что 
это политика. Для объективности все прежде 
должно устояться в головах и чувствах. Но-
вое время еще ждет своих беспристрастных 
исследователей. 

Учебники по Мединскому, как мы знаем, 
вместили в себя по-быстрому все, от цитат про 
сталинскую депортацию до СВО.

Несколько месяцев назад сотрудник уни-
верситета в Самаре рассказал, что его заслу-
женного коллегу уволили с работы за статью 
исторического характера. По словам препо-
давателя из Краснодарского края, историкам 
сообщили, что во время лекций по истории 
«недопустима критика власти ни в какой форме, 
включая царя». 

Но единственная идея, которая красной 
нитью идет через новый учебник по истории 
России: в любые времена власть всегда права. 
Все равно, кто ее представляет: Иван Гроз-
ный, Николай Первый, Николай Второй, Иосиф 
Сталин.

Вот и получается шизофрения. Потому что 
политика одного правителя может быть катего-
рически противоположной политике другого, 
но при этом, с точки зрения составителей по-
собия, хорошо и то и другое. Народ вторичен, 
личность на троне первична. Как говорится, 
тоже без комментариев.

Написать любой учебник непросто. Это не 
заметка в ежедневную газету.

История — это факты. Это работа с перво-
источниками — архивами, документами. Ино-
гда очень скучная и кропотливая. 

Это серьезный исторический анализ, 
обоснование закономерностей истори-
ческого процесса, выявление причинно-
следственных связей. Не надо выдумывать 
мифы Древней Греции про то, что «Зевс всегда 
прав», путая понятие «Отечество» с «Вашим 
превосходительством».

Но досталось уже и географии. Так, в 
официальных контурных картах за 10–11-й 
классы Северная Америка стала называться 
Англо-Саксонской. Подписано это над изо-
бражением всего континента. Для чего? Чтобы 
показать колониальные поползновения злых 
англосаксов?

Как говорится, французская Канада, ис-
панская Мексика и Россия с нашей любимой 
Аляской (все эти регионы расположены именно 
в Северной Америке, если кто не знал) нервно 
курят в сторонке…

Как оказалось, контурные карты просто 
кто-то увидел, они более наглядны. Хотя в не-
которых учебниках последних двух лет «Англо-
Саксонская Америка» фигурирует тоже. 

Упоминания о ней, как нам подсказали, 
вроде бы есть в географии для 7 класса 2008 
года под редакцией А.И. Алексеева в парагра-
фе 41. К сожалению, фото, подтверждающего 
эту информацию, нет. Но очень бы хотелось 
выяснить, каким научным подходом руковод-
ствовался коллектив авторов? Когда древ-
негерманские племена англосаксов, живших 
в пятом веке н. э. вдруг покорили Америку и 
сделали ее своей колонией? В политическом 
смысле нигде, кроме современной России, 
этот термин, кстати, не используется. 

Екатерина САЖНЕВА.

КОНТУРНАЯ КАРТА НОВОГО МИРА Жительница села Могочино Том-
ской области Екатерина Д. до полу-
смерти избила 6-летнюю приемную 
дочь Полину. Девочка, вся синяя, 
оказалась в реанимации и впала в 
кому. Оказалось, в семье, которая 
чурается публичности и оградилась 
от селян глухим двухметровым за-
бором, избивают детей — приемных 
и усыновленных. Соседи рассказали 
«МК» страшные истории, гулявшие по 
селу в виде слухов, но сейчас нашед-
шие реальное подтверждение в виде 
уголовного дела. 

Что же произошло за глухим деревенским 
забором и чем, по мнению односельчан, было 
вызвано чадолюбие супругов Екатерины и 
Дмитрия Д.?

Сибирское Могочино довольно много-
численно по местным меркам — больше двух 
с половиной тысяч жителей. Культурная и 
общественная жизнь села во многом строится 
вокруг двух обителей — женского и мужского 
монастырей. В 2017 году среди прихожан 
Спасо-Преображенского мужского монасты-
ря появилась семейная пара — Екатерина и 
Алексей. Они приехали в Могочино из Ново-
сибирска с целью вымолить у Бога детей. 
Новые прихожане стали активными членами 
общины, поселились сначала при монастыре, 
а затем переехали в село. По словам мест-
ных, настоятель похлопотал о выделении 
для переселенцев участка земли, где вско-
ре вырос большой двухэтажный кирпичный 
дом. Местные уверены, что заботы батюшки 
были вызваны большими пожертвованиями 
монастырю. Но детей у пары, несмотря на 
все старания, не появлялось.

Но жизнь не стоит на месте. Вскоре 
Екатерина рассталась с Алексеем и обрела 
нового мужа, Дмитрия, из числа прихожан. 
Местные решили, что сейчас-то уж Катя на-
верняка родит. И действительно, в один мо-
мент животик у женщины заметно округлился. 
Односельчанам Екатерина рассказывала, 
что наконец-то забеременела, причем сразу 
двойней. В декабре 2021 года она, по словам 
соседей, уехала в Новосибирск, рожать, но 
вернулась через месяц с двумя мальчиками 
— одному на вид было 7 месяцев, а другому 
4 года. «Вот так чудо», — развели руками 
прихожане монастыря. В чудесное зачатие, 
конечно же, не поверили. Тем более что за 
двухметровый забор Катиного дома зача-
стили специалисты отдела опеки и попечи-
тельства. «Каждый месяц приходили и гоняли 
чаи», — утверждает соседка.

Приемные дети были братьями. Екатери-
на хотела ребенка до года, но приглянувшийся 
младенец «шел в комплекте с братом». Да и 
за подобное опекунство платят больше. За-
тем пара вошла во вкус. Вскоре в их семье 
появились еще двое малолетних детей (по 
данным СК по Томской области — трое. — 
Авт.), в том числе шестилетняя Полина, в 
настоящее время находящаяся в больнице в 
критическом состоянии. Затем Екатерина и 
Дмитрий усыновили двух подростков. Рань-
ше дети воспитывались при монастырской 
общине. Таким образом, у бездетной ранее 
Екатерины появилось сразу шестеро детей. 

Воспитание детей — тяжкая ноша, об 
этом скажет каждая мать. Тем более что 

приемная девочка Полина была практически 
лишена слуха и не могла говорить.

— Екатерина всегда хотела выглядеть в 
глазах односельчан богатой женщиной. Она 
никогда не приближалась к плите. Только 
мама, которую она перевезла в Могочино, 
ходила к ней с огромными кастрюлями. Муж 
ее, Дмитрий, нигде не работал. Жили на по-
собие, — рассказывает соседка. — И вообще, 
вид у нее был заносчивый. Вы — типа деревня, 
а я — благотворительница. Хотелось ей иметь 
такой имидж.

О том, что творится в доме Екатерины, 
местные поначалу не догадывались. «Только 
раз мой муж заметил одну особенность. Усы-
новленный мальчик был очень подвижный. 
Не мог усидеть на месте. Когда всем селом 
собрались по печальному поводу — умер на-
стоятель монастыря, — мальчик заигрался 
на поминках. Мой муж видел, как Дмитрий 
отвел его в сторону и изо всех сил так сада-
нул локтем в грудь. Взрослый бы загнулся. А 
ребенку всего 5 лет. После этого мы и стали 
присматриваться», — откровенничает соседка 
Екатерины.

Дальше — больше. Все прошедшее лето, 
по словам соседки, из распахнутых окон дома 
с приемными детьми доносились истошные 
детские крики и плач. Заявлять не стали. Ведь 
к ним каждый месяц ходила опека. Значит, 
нарушений нет. Но когда Полину, по словам 
местных, «всю синюю», увезла «скорая», то 
все стало на свои места.

Первыми заговорили старшие усынов-
ленные дети. Они засвидетельствовали, что 
приемные родители все вопросы решали 
кулаками. 

— Особенно доставалось Полине, так 
как из-за особенностей слуха и речи она не 
могла понять мать, «не слушалась», — рас-
сказывает соседка. — Более того, в какой-то 
момент приемная мать решила избавить По-
лину от беса пьянства — девочка была изъята 
из семьи, страдающей алкоголизмом. Из-
бавление состояло из странной процедуры: 
Екатерина засовывала ребенку в рот кухонную 
лопатку и поворачивала ее во рту. По словам 
детей, после такого лечения у девочки изо рта 
шла кровь. Кроме изгнания беса женщина 
таким образом хотела избавить девочку от 
немоты.

Остальных детей Екатерина и Дмитрий 
воспитывали голодом — за проступки лишали 
еды, или холодом — ставили под ледяной 
душ.

— К сожалению, нередко в решении взять 
под опеку ребенка есть и корыстный интерес. 
Если усыновить ребенка с ОВЗ (ограниченные 

возможности по здоровью), ребенка старше 
7 лет, а также ребенка с братом или сестрой, 
то можно получить более 150 тысяч рублей на 
каждого ребенка. При этом стараются брать 
как раз детей с особенностями слуха или речи, 
а не колясочников, думая, что забот будет 
меньше. Но это не так. Отсюда и усталость, 
выгорание, срывы на детях. Тем более у пар, 
которые не имеют своих детей и не знают, 
насколько это тяжкий труд, — комментирует 
ситуацию специалист в сфере социального 
сиротства, поддержки детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, и по-
мощи людям, попавшим в тяжелую жизненную 
ситуацию, Александр Гезалов.

6-летняя Полина уже месяц находится в 
больнице. Случившееся с ней Екатерина объ-
яснила падением с лестницы, однако медики и 
сотрудники прокуратуры сразу зафиксировали 
следы сильных побоев. В настоящий момент 
расследование уголовного дела находится на 
личном контроле руководителя Следствен-
ного управления Следственного комитета 
по Томской области. Трех малолетних детей, 
находящихся под опекой, изъяли из семьи. 
Усыновленные дети переехали, по словам со-
седей, к первому мужу Екатерины, с которым 
она сохранила хорошие отношения.

Также будет дана правовая оценка дей-
ствиям должностных лиц органов опеки и 
попечительства, на которых возложены функ-
ции по защите прав и законных интересов 
несовершеннолетних, в том числе детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей.

— Сейчас государство говорит: берите 
приемных детей в семьи, чем больше, тем 
лучше. Это отличная инициатива. Детские 
дома, конечно же, хуже приемных семей. Но 
при этом должна быть отработана система. 
Родители, прежде чем получить детей, да еще 
четырех, обязательно должны были пройти 
школу приемных родителей, затем им должна 
была быть дана психологическая оценка, с 
ними должны были работать специалисты по 
опеке и попечительству. То, что им доверили 
детей, говорит о том, что с семьей работали 
люди некомпетентные. По закону за все, что 
происходит в приемной семье, несут ответ-
ственность как приемные родители, так и го-
сударство. И теперь получается, что родители 
попадут под уголовную ответственность, а 
местные органы опеки и попечительства от-
делаются административным штрафом в 500 
рублей, — говорит Александр Гезалов.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

ДЬЯВОЛ, 
ИЗГНАННЫЙ 
ДО ПОЛУСМЕРТИ
«Каждый месяц гоняли чай 
с опекой»

Дом, в котором живет 
приемная семья.
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Старая истина: чтобы лучше узнать 
о быте и нравах эпохи, лучше читать 
не литературных звезд, а авторов 
второго ряда. С кинематографом 
это правило тоже действует: порой 
картины, не вошедшие в золотой 
фонд, даже точнее, чем признанные 
хиты, передают дух времени. Имен-
но таким оказался ныне подзабы-
тый фильм Александра Стефановича 
«Пена» (1979) по популярной пьесе 
Сергея Михалкова. Внимательно его 
посмотрев, понимаешь, что вкусы и 
нравы позднебрежневской элиты бо-
лее чем живы и актуальны.

Фильм «Пена» — благо был снят тог-
дашним мужем Аллы Пугачевой и потому в 
качестве вставных номеров «оснащен» парой 
песен примадонны, — как говорят, не стал 
хитом прежде всего из-за того, что двумя 
годами раньше, в 1977 году, вышла телевизи-
онная версия более удачной театральной по-
становки. Валентин Плучек поставил «Пену» в 
Театре сатиры, и много лет этот спектакль по 
свежей, 1976 года, пьесе самого статусного 
советского сатирика Сергея Михалкова со-
бирал аншлаги как довольно резкая «анти-
бюрократическая» постановка. 

Посвящена пьеса подпольному (конеч-
но же) цеху по изготовлению фальшивых 
диссертаций для советских чиновников, 
которым для продолжения карьеры нуж-
но было «остепениться». Почему Михалков 
(который по статусу был «сам себе цензор», 
настолько хорош был у него внутренний 
камертон по поводу «можно–нельзя») вы-
ступил в разгар брежневской эпохи с такой 
жесткой пьесой — вопрос отдельный; но 
выступил. Как охранная грамота, она же 
своеобразное обрамление сюжета, там есть 
цитата из некоего программного документа 
или официальной передовицы: «Таким обра-
зом, эпоха научно-технического прогресса 
выдвинет новое поколение руководителей. 
На смену людям некомпетентным придут 
ученые специалисты, чьи знания соответ-
ствуют современному уровню технического 
прогресса». 

Но тем, кому интересна именно тема 
советского «диссернета», лучше прочитать 
собственно пьесу, ну или посмотреть за-
пись театральной постановки. Фильм же 
Александра Стефановича скорее для тех, 
кто хочет понять, как была устроена поздне-
советская элита разных поколений. Чем эти 
люди дышали, чего хотели, как обставляли 
свои квартиры и где отдыхали. Почему, на-
конец, они проиграли и сколько всего оста-
вили нам, нынешним, в бессознательное 
наследство.  

Махонин в порядке

Главный герой — уже стареющий чи-
новник («директор НИИ»), которого играет 
Анатолий Папанов; именно он решил «на-
рисовать» себе докторскую диссертацию, 
чтобы не быть обойденным «на поворотах» 
более динамичной молодежью. О теме воз-
раста мы поговорим чуть ниже, сейчас — о 
начальственном стиле и статусе. 

«На сегодня всё, машину в конюшню!» 
— командует Пал Палыч шоферу черной 
(конечно же!) «Волги» ГАЗ-24. Не «Чайки», 
уж ясное дело, — Михалков потому и сделал 
своего героя не министром, например, а 
директором НИИ, чтобы сатира не выглядела 
подрывом основ советского строя, а была 
лишь «критикой отдельных недостатков». Ма-
стер старой сталинской школы Стефанович 
разумно не стал заострять мэтра.

Итак, отправив «Волгу» в гараж, Махонин 
входит в узнаваемый подъезд знаменитой 
сталинской высотки на Котельнической на-
бережной. И поднимается в квартиру, кото-
рая поражает не богатством, не стилем, не 
роскошью, а скорее плотной «фаршировкой» 
вещами и общим сумбуром обстановки. 

Вот кухня, куда практически сразу по-
падают из прихожей. (Студия в высотке на 
Котельниках?! Ну... допустим.) В кухне, где 
царствует Раиса, жена Махонина, в бигудях и 
патчах на лице, — импортный двухкамерный 
холодильник (был уже и «Минск» с двумя 
камерами, но это, похоже, какой-нибудь 
«Розенлев», финский, хороший). И импорт-
ная же плита футуристической наружности. 
И моднейший ярко-красный югославский 
кухонный гарнитур, отличавшийся не только 
ярким цветом фасадов, но и выдающимся 
удобством: ящики вместо шкафчиков — ве-
ликое дело, любая хозяйка согласится. 

Итак, интерьер футуристический, стиль 
хай-тек? Ха, это было бы слишком просто. Нет, 
прогрессивная кухня с итальянским кафелем 
фартука дополняется расписными городецки-
ми разделочными досками (такие, кстати, были 
модны и встречались достаточно у многих). 
Вот, штрих этники! А посреди кухни — сервиро-
вочный столик хозяйки, который одновременно 
большая косметичка и выставка элитного ал-
коголя. Загибаем пальцы: вермут «Чинзано», 
ликер «Вана Таллинн», сакэ... Кажется, хозяйке 
изрядно скучновато, вот она и снимает стресс 
чем-то вроде коктейлей.

Помимо этнического компонента в виде 
расписных досок (это мы пока еще не ушли с 
кухни!) у Махониных изрядно много антиква-
риата. На кухне это кресла и сервант-поставец 
во всю стену, в котором выставлены вряд ли 
используемые, но демонстрируемые анти-
кварные тарелки и фарфоровые статуэтки. 
Итак, третий компонент вкусов «взрослой» 
советской элиты — антиквариат. 

Добавим к этому тягу к красивым постерам 
(на кухне это «союзплодимпортовский» плакат с 
экспортным шампанским, дальше будут и дру-
гие) и цветы в шикарных скульптурных кашпо, 
отвечающие, видимо, за экологию, — и получа-
ется странная на первый взгляд, но вообще-то 
знакомая почти всем нам эклектика советской 
квартиры. Да, здесь она богатая, но в этом сти-
левом коктейле тогда было полное равенство, 
у людей с меньшими возможностями все эти 
элементы были просто «пожиже». 

Проходим в коридор — и видим там книж-
ные полки с Пикулем и серией «Классики и со-
временники» (дефицит!); стены, по пояс обитые 
искусственной кожей (вообще-то практично, 
но тогда, в конце 70-х, еще и дико модно). И 
еще телефон с длинным шнуром, чтобы можно 
было говорить по нему из разных комнат и на 
ходу. В гостиной — старинные стулья, отре-
ставрированное кресло первой половины XIX 
века и дорогая чешская (если не венецианская, 
муранского стекла!) люстра. Интересно, как 
не сразу, а на второй-третий проход каме-
ры, в квартире всплывают-таки органичные, 
но погребенные под слоем модных штучек 
сталинские элементы: двери с характерным 
остеклением, большие зеркала, обеденный 
стол... 

В этой квартире — ведь наступают 80-е, 
десятилетие эзотерики и гороскопов, выро-
дившееся к перестроечным годам в культы 
Кашпировского и Чумака, — полно культовых 
предметов. С африканскими масками (все 
ведь понимают, что они имеют еще и маги-
ческое значение?) соседствуют иконы и явно 
церковный старинный шандал из тех, что ис-
пользуются в литургии. 

Хотя, конечно, если серьезно, главный 
культ здесь — это «дом полная чаша», со все-
ми модными аксессуарами: если застолье 
— то с модной «Пепси-колой» и традицион-
ными майонезными салатами (плюс нарезка 
— можем себе позволить!). И если честно, а 
разве у большинства советских семей было 
по-другому? 

Да, пусть перед нами и элита, но квар-
тира и сам образ жизни остаются насквозь 
советскими. Ванная, скажем, роскошная, 
но советского формата, и постер (да, и тут 
постер!) «Автоэкспорта», и финское жидкое 
мыло отличнейше сочетаются с бронзовой 
аляповатой рамой зеркала из тех же 70-х и 
советским одеколоном от «Новой Зари». А в 
гостиной — она же комната отдыха хозяина 

— удобные финские же кресла 
соседствуют с самым обычным 
телевизором, перед которым 
Махонин любит, скинув тапоч-
ки и положив ноги на пуфик, 
немного подремать. 

Кому тлеть, 
кому цвести

Показанная в «Пене» со-
ветская элита четко делится 
на два поколения. И этот по-
коленческий разрыв, похоже, 

намного серьезнее, чем разрыв 
в деньгах и влиянии (по край-
ней мере именно так показа-
но в фильме). С первых кадров 
фильма Махонин — с его серым 
пиджаком, немодными очками 
и линючим галстуком — прои-
грывает всем вокруг (на улице, 
в самолете и т. п.) просто за 
счет внешнего вида. Вокруг 
пир молодости — джинсы, 
футболки и короткие рукава, 
— он на этом фоне настоящий 
динозавр. 

Комфортно Пал Палы-
чу в зале заседаний, где он 

один из самых младших членов 
ученого совета — вокруг уже 
настоящие старики в таких же 
серых костюмах и бутылочки 
«Боржоми». Интересно, пред-
полагал ли в 1976 году Сергей 
Михалков, каким убийствен-
ным будет это зрелище всего-
то тремя годами позже, когда 
над советской геронтократией 
уже открыто, хотя и с осторож-
ностью, смеялись? 

Вообще Махонин — судя 
по тому что он любит подре-
мать у телевизора, читает 

народный «Советский спорт», 
говорит «всё можут короли» и «в 
развитóм совремённом обще-
стве», — человек, как сейчас 
говорят, вполне глубинный, 
из простых (вот и мама его, 
смешная бабушка с иконой, 
настоящая деревенская ста-
рушка), с советскими часами 
«Победа» на запястье. И мечты 
со вкусами у него вполне про-
стые: баночное пиво (его он в 
бассейне пьет и наяву) да шля-
па получше, чем в реальной 
жизни, хороший импортный 
«хомбург». 

О том, что Махонин уже от-
кровенно «не орел» именно по 
возрасту и простоте нравов, 
сказано практически открытым 
текстом. Когда нужный человек, 
«нужник» Полудушкин (Ролан 
Быков), получает поручение 
организовать для автора па-
леной диссертации явочную 
квартиру, он понимающе ки-
вает: «О, дело молодое, Пал 
Палыч!». Но начальник толь-
ко морщится: «Да ты что, я не 
для себя, мне жены вот так 
вот хватает!». Витальность, 

так сказать, не на высоте, хоть 
герой Папанова и моложе, ска-
жем, Берлускони или Трампа 
времен их золотого века. И мо-
лодые «стиляги и прощелыги» 
в джинсах и с длинными во-
лосами Махонину искренне 
непонятны и враждебны. 

Жена Махонина — не 
менее простая женщина с 
замашками простодушной 
барыни: «Ели? Ну, возьмите 
там что-нибудь в холодиль-
ничке!» — говорит она тому же 
Полудушкину и получает от-
вет «благодарствую!». Любит 

красивые, качественные вещи, причем падка 
на моду: сказали, что модны лапти, — купит и 
лапти (опять же этника!), а сказали джинсы — 
наденет их на ночь.

А вот элита потомственная — дети на-
чальства, — те уже держатся совершенно по-
другому и умеют многое, чего лишены их роди-
тели. Вот Викторина (Марианна Вертинская), 
дочь Махонина, — с бедной, но претенциозной 
подругой Альбиной (Лариса Удовиченко), они 
составляют классический тандем из барыш-
ни и субретки. Так вот барышня обладает 
манерами — умеет элегантно улыбнуться и 
промолчать, за счет чего никогда не попада-
ет впросак. Даже в финальной сцене, когда 
жених Викторины случайно вскрывает всю 
схему фабрикации диссертаций и происходит 
истинно «ревизоровская» немая сцена, Вик-
торина — одна на всем вечере! — сохраняет 
спокойствие, наблюдая за крахом карьеры 
собственного отца. 

Викторина девушка модная: вместо вуль-
гарноватых нарядов Альбины у нее будто бы 
асексуальные балахоны рубежа 70–80-х. У нее в 
«будуаре» черные (шок! хит!) стены, оклеенные 
импортными постерами рок- и поп-групп. Куда 
достойнее, чем реклама купальников, висящая 

в простецкой ванной Альбины... А неприличные 
для взрослого поколения развешанные лифчи-
ки у Викторины закинуты на дорогой и редкий 
дизайнерский стул из Финляндии. 

Молодое поколение элиты, когда нужно 
пустить пыль в глаза, может легко попросить 
родителей «оформить проходку» на фести-
вальный показ, поймать для красивого под-
ката к кинотеатру свадебную «Чайку». Такие не 
стесняются, когда им говорят нет: «За трешку 
добросишь?» — «Да вы что, я на свадьбу торо-
плюсь!» — «Хорошо, а за пятерку?».

Кстати, жених сначала Альбины, а потом 
Викторины журналист Просов, которого вот-
вот пошлют за границу (мечта всех девушек, 
да!), вроде бы борется с коррупцией в СССР в 
меру сил... А ведь сам далеко не так прост, как 

может показаться. Это в начале фильма на 
нем советский костюмчик — на вечеринку, 
где они с Викториной закрутят роман, он 
одевается в дорогую импортную пару. По-
хоже, с дочкой Махонина они как минимум 
ровня. 

Наконец, элиту от неэлиты отличает 
еще и понимание иерархии работ: если 
Альбина мечтает стать косметологом, 
то Викторина от такой перспективы мор-

щится — обслуга. То ли дело подкастинг... — 
простите, озвучивание сказок по телефону. 
Удаленная креативная самозанятость — то, 
что надо для современной девушки, если ей 
нужно зарабатывать деньги. 

Кинофестиваль с показами и вечеринка-
ми, модные выставки живописи, некоторые 
«аристократические» виды спорта, напри-
мер дельтаплан, — все это не столько хобби, 
сколько престижное потребление. Потому 
что Викторине надо же чем-то отличаться от 
тех, кто не может пробраться через фейскон-
троль из плотных комсомольцев с голубыми 
повязками. 

Обслуга, желающая 
большего

Параллельно с «высшим светом» в фильме 
существует своеобразный «полусвет» — люди, 
занятые обслуживанием элиты и разнообраз-
ными тонкими поручениями, которые в итоге 
получают возможность манипулировать тем 
же несчастным Махониным, думавшим, что 
он-то контролирует всю ситуацию.

Первый из них, конечно, «фабрикант» дис-
сертаций Солома; он одет как фарцовщик, 
то есть человек, располагающий деньгами и 
не скованный условностями: кожаная куртка, 
импортные очки, батник, шейный платок. В 
руках чемоданчик-дипломат, но не простой, 
а от Samsonite. В дипломате японский кальку-
лятор. На шее — кулончик-бритва, как на по-
стерах группы Sex Pistols. Итого, «понтовщик», 
любитель яркого и шикарного, вон и печатка 
какая у него на пальце…

Второй типаж — уже упомянутый много раз 
Полудушкин, который обеспечивает вещами 
элиту и выполняет деликатные поручения, но 
живет «по-народному». Давится в «ЛиАЗах». 
На нем неплохой замшевый пиджак, но сквер-
ные ботинки и штаны, пролетарская беретка. 
В объемистом, но потертом портфеле есть 
буквально всё. Не чужд и «духа помойки»: анти-
кварный самовар-то достал у родственников 
«в утиле». Живет, наконец, временно в теплом 
гараже, удружив явочной квартирой Пал Па-
лычу и Соломе. 

Работа у него действительно, надо ска-
зать, адская: весь день колесить по городу, 
доставая конфеты «Вечерний звон» («Что? 
Тогда и это было дефицитом?!» — «Да вот...»), 
выменивая их на билеты в Большой и три кило 
сушеной воблы (да, и это дефицит!). Потом 
японские постеры с девушками в бикини, ба-
ночный «Туборг» и новороссийскую «Пепси» («А 
что, «Кока-колы» нет?» — кривится вульгарная 
Альбина), крыло от «ГАЗ-21», японский унитаз, 
билеты на Таганку, редкие рыбки... 

При этом тихо стелящий Полудушкин на-
глеет, получив действительно деликатное по-
ручение: он быстро выговаривает себе право 
гонять служебную «Волгу» Махонина. А что ему 
возразишь, если влез в такую криминальную 
схему, где каждый, кто в курсе происходящего, 
может просто сдать тебя в прокуратуру?..

И симпатичная секретарша Тамарочка — 
тоже из тех людей, что легко сдают советского 
человека Махонина, рискнувшего криминаль-
ной схемой. И заместитель, прекрасно сыгран-
ный Владимиром Басовым… Кажется, большой 
ошибкой типичного советского начальника 
было надеяться на свое «легальное» влияние и 
авторитет там, где никаких авторитетов, кроме 
силы и возможности устроить оппоненту не-
приятности, попросту не существует. 

Надо быть философом

Все это на фоне обычного быта позд-
несоветской Москвы, который тем ценнее 
в кино, чем дальше от нас уходит. Вот — на 
столике у Тамарочки кофеварка-гейзер Ленин-
градского завода из цельнофрезерованного 
алюминия, а вы думали, такое было только в 
Италии? Вот — ее же можно легко подкупить, 
предложив породистые сигареты «Данхилл» 
(это не «Мальборо», это круче!). Бесконечные 
«Волги», маршрутки «РАФ», компьютеры с бес-
конечными лентами накопителей и распечаток 
(это называлось АЦПУ, кто еще помнит…). 
Гвоздики — как единственный вариант цветов 
круглый год, даже по торжественным случаям 
и в небедных семьях.

Наконец, загородные рестораны как еще 
один признак элитного потребления эпохи. 
Названы «Русь» (в Салтыковке) и грузинский 
«Иверия» (в Одинцове, на Минском шоссе). 
Забавно, что оба с 90-х годов заброшены; а 
ведь в «Иверии», где сейчас обычные склады, 
тусовалась аж сама Галина Брежнева! И мод-
нейший ресторан в Юрмале тоже не пережил 
постсоветские годы... Закономерность? 

Но это милая нашему сердцу бытовуха, 
а ведь автор замахивался на большее. У Сте-
фановича действие перемежается «снами 
Махонина» — с красивыми погонями на тех 
же «Волгах» и пением зловещих петухов на 
новеньких тогда часах в свежем здании театра 
Сергея Образцова на Садовом. 

Механический петух поет — и начальство, 
бесконечные Махонины в одинаковых костюмах 
и шляпах, исчезает. Значит, это, получается, 
демоны? Смело, очень смело. Но вот ведь в 
чем штука: в кино-то эти самые серые бюро-
краты, может, куда-то и исчезли, а в жизни 
типажи советского «наивного схематозника», 
как и ушлого «доставалы-решалы», в какой-то 
момент перехватывающего управление на себя 
и становящегося серым кардиналом, живут и 
почти торжествуют. Видимо, есть тут что-то 
для нас архетипическое. С чем надо просто 
смириться и придумать, как жить дальше.

Антон РАЗМАХНИН.

РАСКАДРОВКА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Часть айсберга, что 
выше «ватерлинии». 4. «Стартер» на шее учи-
теля физкультуры. 10. Культовый фильм с 
Киану Ривзом в роли Нео. 11. «Аллигатор» Ва-
силий из сериала «Папины дочки». 13. Один из 
изъянов русской дороги. 14. Балаганный шут 
и кривляка. 15. Особенности редкой профес-
сии. 16. Сезонная погода, повторяющаяся из 
года в год. 18. Кухонный прибор для взбивания 
молочных коктейлей. 20. Шум от брошенного 
в воду камня. 22. Священник в зарубежной ар-
мии. 23. Возможности певца с размахом в три 
октавы. 24. Неуч, который радуется «тройке». 
27. Гремящая банка из-под кильки в томате. 
30. Саркисян, проживающий в Ереване. 32. 
Страшилище из голливудского ужастика. 34. 
«Беговая дорожка» для спутника Земли. 35. 
Помощник режиссера, подбирающий актеров. 
36. Кровосос с «ароматом» кинзы и конья-
ка. 38. Алкоголь для сочинителей хокку. 39. 
Артиллерийское орудие с коротким стволом 
для навесной стрельбы. 40. Крутящийся «по-
мост» для подарков Якубовичу. 41. Зеленые 
«бусинки» в салате. 42. Зловещее спокойствие 
природы перед бурей.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Затея умельца с хорошей 
смекалкой. 2. Место, где согласовываются 
военные маневры. 3. Пора икрометания у рыб. 
5. Национальная индейская изба. 6. Кривая 
«сабля» в руке крестьянки. 7. Volkswagen, кото-
рый включает в себя предприятия автомобиль-
ной, электронной, судостроительной и прочих 
отраслей промышленности. 8. Миндальная 
«плоть» фигурок для торта. 9. Сердечный друг 
голливудской дивы. 10. Печатная «прабабка» 
ноутбука. 12. Грубое злословие из уст наглеца. 
17. Семиклассник ростом с баскетболиста. 
19. «Спасатель» в сумке астматика. 20. На-
циональный духовой инструмент шотландцев. 
21. Сигналящая «груша» ретроавтомобиля. 
25. Автор повесток призывникам. 26. Дет-
ский садик и ясли под одной крышей. 27. 
Серьезный шаг для холостяка. 28. Главный на 
мостике корабля. 29. «Курительный» костюм 
джентльмена. 31. «Всмятку» с точки зрения 
морфологии. 33. Сибарит, живущий на доходы 
от депозитов. 34. Бесстрашие, проявленное 
бойцом на поле боя. 37. Венецианский путе-
шественник и купец. 38. Повозка для зимних 
прогулок барина.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дубинка. 4. Угодник. 10. Коляска. 11. Пулемет. 13. Плуг. 14. Мате. 
15. Собаковод. 16. Хватка. 18. Оплата. 20. Тетерев. 22. Динозавр. 23. Медицина. 24. 
Спринтер. 27. Общество. 30. Русский. 32. Ракурс. 34. Бритье. 35. Коромысло. 36. Гонг. 
38. Кров. 39. Гримаса. 40. Каротин. 41. Мерзляк. 42. Колорит.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Доспехи. 2. Итог. 3. Клякса. 5. Гнездо. 6. Джем. 7. Кашевар. 8. Характер. 
9. Ипподром. 10. Кусачки. 12. Таракан. 17. Калорифер. 19. Процессор. 20. Трактир. 21. 
Ведущий. 25. Паркинг. 26. Ресторан. 27. Открытка. 28. Вестерн. 29. Трагизм. 31. Сервант. 
33. Скамья. 34. Болото. 37. Груз. 38. Кино.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 сентября с 14.00 до 19.00
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
южный выход
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., корпус 834Б, у м-на «Пятерочка»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
28 сентября с 14.00 до 19.00
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»

р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке
29 сентября с 14.00 до 19.00
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
м. «Кантемировская», 
Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Бунинская Аллея», от входа в метро 
с правой стороны, на автостоянке

С 27 сентября пройдет льготная подписка в честь 
старшего поколения в центрах социального 

обслуживания населения города Москвы.

ПОДПИСКА В ЦСО
27 сентября с 10.00 до 13.00
«Северное Тушино» ЦСО, ул. Вилиса Лациса, д. 25, к. 1
«Тимирязевский» ЦСО, ул. Тимирязевская, д.10/12
«Войковский» ЦСО, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 24а
«Зеленоградский» ЦСО, г. Зеленоград, к. 205а
«Некрасовка» ЦСО, ул. 1-я Вольская, д. 9
«Печатники» ЦСО, ул. Гурьянова, д. 49
«Текстильщики» ЦСО, ул. 7-я Текстильщиков, д. 7, к. 4
28 сентября с 10.00 до 13.00
«Ново-Переделкино» ЦСО, Боровское шоссе, д. 32
«Фили-Давыдково» ЦСО, ул. Артамонова, д. 6, к. 2
«Солнцево» ЦСО, ул. Богданова, д. 54
«Савеловский» ЦСО, ул. 1-я Хуторская, д. 5а
«Аэропорт» ЦСО, ул. Черняховского, д. 14
«Беговой» ЦСО, ул. Правды, д. 1/2
«Борисово» ЦСО, ул. Борисовские пруды, д. 42
«Зябликово» ЦСО, ул. Мусы Джалиля, д. 25а
29 сентября с 10.00 до 13.00
«Ховрино» ЦСО, ул. Флотская, д. 15, к. 1
«Левобережный» ЦСО, ул. Беломорская, д. 1
«Головинский» ЦСО, ул. Онежская, д. 2
«Борисово» ЦСО, ул. Ключевая, д. 12, к. 1
«Ломоносовский» ЦСО, Ленинский пр-т, д. 87
«Котловка» ЦСО, Севастопольский проспект, д. 51
«Черемушки» ЦСО, ул. Наметкина, д. 9
«Зюзино» ЦСО, ул. Одесская, д. 9, к. 1
30 сентября с 10.00 до 13.00
«Нагатино-Садовники» ЦСО, 
проспект Андропова, д. 42, к. 1

«Обручевский» ЦСО, ул. Новаторов, д. 36, к. 5
«Гагаринский» ЦСО, Ленинский пр-т, д. 60/2
«Коньково» ЦСО, ул. Профсоюзная, д. 88/20
«Бирюлево Восточное» ЦСО, 
ул. Липецкая, д. 17, к. 1
«Северное Медведково» ЦСО, 
Студеный проезд, д. 4, к. 2
«Внуково» ЦСО, ул. 2-я Рейсовая, д. 25б
«Алексеевский» ЦСО, ул. Ярославская, д. 5
2 октября с 10.00 до 13.00
«Сокол» ЦСО, ул. Сальвадора Альенде, д. 1
«Хорошевский» ЦСО, Хорошевское шоссе, д. 68, к. 5
«Южное Медведково» ЦСО, ул. Молодцова, д.1б
«Нагатинский Затон» ЦСО, 
ул. Коломенская, д. 5, стр. 3
«Донской» ЦСО, ул. Шаболовка, д. 50
«Даниловский» ЦСО, Даниловская набережная, д. 2
«Кузьминки» ЦСО, ул. Зеленодольская, д. 36, к. 1
«Капотня» ЦСО, Капотня, 1-й квартал, д. 14
3 октября с 10.00 до 13.00
«Бутырский» ЦСО, Огородный проезд, д. 21
«Марфино» ЦСО, ул. Ботаническая, д. 29, к. 2
«Котловка» ЦСО, ул. Нагорная, д. 11а
«Ясенево» ЦСО, ул. Голубинская, д. 32, к. 2
«Останкинский» ЦСО, 2-я Новоостанкинская ул., д. 4
«Проспект Вернадского» ЦСО, 
ул. Лобачевского, д. 66а
«Можайский» ЦСО, ул. Гришина, д. 8, к. 3
«Кунцевский» ЦСО, ул. Партизанская, д. 7, к. 3
«Тропарево-Никулино» ЦСО, Мичуринский пр-т, 
Олимпийская деревня, д. 25

Подробный список адресов ЦСО будет опубликован 
в ближайших номерах газеты «МК».

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКВЫ
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Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

«ПЕНА»«ПЕНА»
Полузабытый фильм по пьесе Михалкова 
рассказал о корнях современной элиты

ПОСЛЕ ЗАСТОЯ — 

«Пепси-кола» 
выпускалась 
в Новороссийске, 
но все равно была 
дефицитом.

Бюрократ Махонин и делец 
Солома — кто есть кто, 
узнаешь по костюму.

Золотая молодежь в качестве такси 
использует «Чайку» — 5 рублей 
и немного нахальства.

Алла Пугачева в клубе — не просто 
певица, но и символ элитного 
потребления.

Махонин (А.Папанов) — в душе 
простой мужик, читатель 
«Советского спорта».

красивые ка

Альбина и Викторина: сразу понятно, 
кто «знатная», а кто «простушка».

настоя
рушка
«Побед
со вкус
стые: 
бассей
па пол
жизни
«хомб

Красный 
кухонный 

гарнитур — 
мечта всех 

советских хозяек 
и реальность 

элиты.
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«Слишком самоуверенно, 
несерьезно и пошло»
Многие поклонники гольфа считают, что 

«Laver Cup», или Кубок Лейвера, — дешевый 
аналог гольф-турнира Кубок Райдера. И по 
формату соревнований, и даже по названию 
команд — Европа против остальных стран мира. 
«Папой» турнира считается швейцарский тен-
нисист Роджер Федерер, на минуточку, отлично 

играющий в гольф. 6 лет назад именно 
он предложил ежегодно во второй половине 
сентября собираться лучшим ракеточникам 
мира в какой-нибудь стране и устраивать тен-
нисные баталии.

Новое мероприятие было решено назвать в 
честь легендарного австралийского теннисиста 
Рода Лейвера, обладателя Большого шлема 
в его первоначальном понимании — все 4 ти-
тула за один сезон. А девизом турнира стала 
фраза «Гордость. Честь. Доверие. Уважение», 

над которой впоследствии 
смеялись даже те, кто со-

всем ничего не понимает 
в теннисе. «Слишком са-

моуверенно, несерьез-
но и пошло» — имен-

но так высказались 
неугомонные фана-
ты гольфа о Кубке 
Лейвера, обвинив-
шие Федерера в 
«воровстве» идеи 
турнира. 

Первый год 
соревнования при-

нимала Прага, по-
том Чикаго, за ним 

свои двери распах-
нули корты Женевы. 

И все эти годы проект 
Федерера не только 

красиво смотрел-
ся на бумаге, но 

и собирал топ-
игроков. И толь-
ко в 2021 году в 
Бостоне Кубок 
Лейвера стал 
сдавать свои 
позиции. На 

тот турнир из 
звезд приеха-

ли только Даниил 
Медведев, немец 

Александр Зверев 
и грек Стефанос Ци-

ципас. И как таковой на-
стоящей спортивной борьбы 

не получилось. За исключени-
ем наигранной радости при рукопожатии 

Медведева и Циципаса после сыгранного ими 
матча. Бостонский Кубок Лейвера в 2021 году 
проигнорировали большие «друзья» Феде-
рера — Рафаэль Надаль и Новак Джокович. 
Внятных комментариев, почему они решили не 
приезжать, теннисисты не дали. Отдуваться за 
коллег по корту пришлось самому Федереру. 
Швейцарец в свойственной только ему де-
ликатной манере ответил всем поклонникам 

и злопыхателям так: «Рафа и Ноле приносят 
свои извинения. Но их не будет на турнире. Так 
сложились обстоятельства». Естественно, не-
доброжелатели ему не поверили. И развернули 
нешуточную дискуссию. И о том, что Федерер 
уже не знает, куда вкладывать свои деньги, и 
что турнир был придуман его женой, тоже в 
прошлом теннисисткой, Мирославой Ваври-
нец, чтобы заработать еще больше «капусты». 
А некоторые «спецы» пошли еще дальше и 
заявили, что Роджер таким образом делит 
все вырученные средства от соревнований с 
85-летним австралийцем Родом Лейвером, в 
честь которого и назван Кубок. 

Многие теннисные специалисты по сей 
день вторят противникам Кубка Лейвера: день-
ги правят миром. Турнир-то коммерческий, 
рейтинговые очки игрокам не начисляются. И 
для чего тратить силы и нервы?! «Приезжать 
на соревнования для того, чтобы угодить Фе-
дереру?! Лучше я лишний час потрачу на тре-
нировку», — как-то в одном из своих интервью 
бросил эпатажный австралиец Ник Кирьос. 
Но как только получил приглашение принять 
участие в Кубке Лейвера, сразу прилетел в 
Бостон. Не лицемерие ли?! 

И снова о деньгах. В этом году общий 
призовой фонд Кубка Лейвера составил 2,25 
миллиона долларов. Участники победившей 
команды получили по 250 тысяч долларов. 
Остальные — по 125 тысяч «зеленых». 

Не помог даже Рублев

Команды на Кубке Лейвера делятся по 
географическому признаку — на теннисистов 
Европы и мира, где в каждой из команд по 
шесть участников, не считая запасных игроков. 
По традиции капитаном команды Европы стал 
11-кратный чемпион турниров Большого шлема 
швед Бьорн Борг, а сборной мира — семи-
кратный чемпион мейджоров, бывшая первая 
ракетка мира американец Джон Макинрой.

В этом году турнир слегка обеднел: в со-
ставе сборной Европы играли всего два тен-
нисиста из топ-10 — ярчайшая надежда всего 
Кубка Лейвера шестая ракетка мира россиянин 
Андрей Рублев, четвертый номер рейтинга ATP 
норвежец Каспер Рууд — и еще один теннисист 

из топ-20 — поляк Хуберт Хуркач. 
Ранее наш Рублев был замечен на Кубке 

Лейвера всего один раз — в 2021 году в Бо-
стоне, где выиграл два матча в паре и один 
в одиночке. «Думал, что я один из худших в 
паре, что умею только бить форхенды и все. 
Но, похоже, я очень хорош в парном теннисе», 
— радовался тогда россиянин. К большому со-
жалению, радость так и осталась в 2021 году — в 
этот раз Рублев сдался американцу Тейлору 
Фритцу во второй день турнира с грубейшим 
счетом 6:2, 7:6, 7:3.

И раз уж начали о разочарованиях, то про 
завсегдатая Кубка Лейвера пятую ракетку мира 
Стефаноса Циципаса говорить еще грустнее: к 
разочарованию его поклонников, перед стар-
том турнира грек снялся из-за травмы. Зато 
в прошлом году европейская команда стала 
по-настоящему звездной, и все благодаря 
звездному составу; выступали тогда силь-
нейшие: Роджер Федерер, Рафаэль Надаль, 
Александр Зверев и другие игроки. Правда, 
испанец вместе с Федерером уступил (и в это 
до сих пор сложно поверить) в парном матче 
двум американцам. После проигранного матча 
Рафа отказался от участия по личным при-
чинам, а Роджер и вовсе заявил, что именно 
здесь он и попрощается с теннисом. В итоге 
победу одержала команда мира. 

В этом году Федерер за турниром следил 
с трибуны, а участие в Кубке Лейвера серба 

Новака Джоковича, испанца Карлоса Алька-
раса, россиянина Даниила Медведева не пла-
нировалось изначально. Тем временем Надаль 
все еще разбирается со своими хроническими 
травмами, попутно обдумывая, завершать ли 
ему карьеру в 2024 году, или все же стоит ис-
пытать судьбу вновь. 

Если вспомнить прошлый год, то со сторо-
ны сборной мира играл всего один теннисист 
из топ-10 — девятая ракетка мира американец 
Тейлор Фриц, которому и продул наш Рублев 
на нынешнем Кубке Лейвера. Видимо, все-таки 
слишком большая моральная ответственность 
легла на россиянина. А может быть, дело в 
том, что накануне Андрей одержал победу в 
выставочном турнире Патрика Муратологу, 
оставив все силы в Германии, где и проходили 
соревнования. Также в команде мира в этом 
году играли три американца: Френсис Тиафо, 
Томми Пол и Бен Шелтон. Не обошлось и без 
канадца Феликса Оже-Альяссима. Именно 
этот состав и стал в этом году победителем 
Кубка Лейвера. Но если прошлый год с крутым 
составом не смог выйти вперед, то стоило ли 
чего-то ждать от этого года?!

В итоге получилось, что Кубок Лейвера 
образца 2023 года лишился частичек всего 
того, что делало его сверхпривлекательным. 
И из уникального события он превратился в 
самый обычный второсортный турнир.

Мария ПАТИ, Анна АНИКИНА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА
СПОРТ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 26.09.2023
1 USD — 96,1456; 
1 EURO — 102,2453.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Алов (1923–1983) — киноре-
жиссер, сценарист, педагог, народный артист 
СССР
Олег Басилашвили (1934) — актер театра 
и кино, народный артист СССР
Джордж Гершвин (1898–1937) — амери-
канский композитор и пианист
Людмила Максакова (1940) — актриса, 
певица, народная артистка РСФСР
Виктор Чижиков (1935–2020) — художник-
иллюстратор, автор образа олимпийского 
мишки, народный художник России

Эдмунд Шклярский (1955) — рок-музыкант, 
лидер и вокалист группы «Пикник»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 4…6°, 
днем 17…19°. Небольшая облачность. Без 
осадков. Ветер переменных направлений, 
2–7 м/c. Восход Солнца — 6.21, заход Солнца 
— 18.19, долгота дня — 11.58.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день борьбы за полную 
ликвидацию ядерного оружия
Всемирный день контрацепции
Европейский день языков

1968 г. — «Правда» обнародовала так называ-
емую «доктрину Брежнева» об «ограниченном 
суверенитете» социалистических стран
1983 г. — подполковник Станислав Петров 
предотвратил потенциальную ядерную войну, 

когда из-за сбоя в системе предупреждения 
о ракетном нападении поступило ложное со-
общение об атаке со стороны США
2003 г. — остановлена работа Нупедии, пред-
шественника Википедии

2008 г. — в Монголии открыта крупнейшая 
конная статуя Чингисхана

2018 г. — главы Ингушетии и Чечни согласо-
вали границу между регионами
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Влияние ретроградного Меркурия призна-
ют даже те, кто не верит в астрологию.
— Я немного взволнована тем фактом, что 
сын родился 31 августа, когда Меркурий 
был еще в ретрограде. Помогите, пожалуй-
ста, разобраться, как этот Меркурий может 
повлиять на его дальнейшую судьбу.
— Ретроградный Меркурий очень плох. 
Ребенок будет воспитан сумасшедшей 
матерью.

— У меня жена каждую неделю требует 
денег!

— И куда же она их тратит?
— Откуда я знаю, я еще ни разу не давал!

Люблю раннее утро. Так тихо, и кажется, что 
все сдохли.

— Ты, конечно, гадина и сволочь, но я тебя 
люблю.
— А ты хамло и урод.
— Но...
— Что «но»?

— Что за запах? Вы пили?
— Нет, ел рыбу.
— Странно, такой запах…
— Рыба пила…
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

— Забросив победную шайбу 
«Трактору», вы вышли на третье 
место в списке лучших бомбарди-
ров КХЛ, уступая только Николаю 
Голдобину и Никите Гусеву из «Ди-
намо», — для вас это действитель-
но лучший старт в карьере? 

— Да, если говорить по проше-
ствии первых матчей нового сезона, то 
лучший. Но, конечно, мне не надо останавли-
ваться, хочется и дальше побеждать вместе 
со «Спартаком». И в то же время личные по-
казатели все равно надо постоянно улучшать. 
Потому что с каждым годом любому хоккеисту 
хочется подниматься на ступеньку вверх в 
своем развитии и прогрессировать, как само-
стоятельно, так и вместе с командой.

— С самого начала сезона вы выходи-
те в звене вместе с Голдобиным и Моро-
зовым, и все трое находитесь на верхних 
строчках бомбардирского списка, наби-
раете много очков; как удалось так быстро 
найти ту самую «химию» в тройке?

— С первого дня летних сборов Алексей 
Юрьевич Жамнов (главный тренер ХК «Спар-
так». — Прим. ред.) собрал нас воедино и 
сделал вот такую тройку. В принципе, мы 
сразу нашли друг с другом общий язык и стали 
понимать сильные стороны каждого. То есть, 
например, мы с Голдобиным понимаем, что 
Ваня Морозов хорошо может сыграть в от-
боре. Коля прекрасно умеет реализовывать 
моменты. 

В принципе, такая и получается у нас сла-
женная работа в тройке — стараемся играть в 
пас, но, конечно, главное — использовать свои 
голевые моменты. Это очень важно, потому 
что все равно шансы в игре есть у каждого, 

но именно 
нужна хорошая ре-

ализация. Это то, что дает ко-
мандный результат и приносит победу. 
— А как обстоят дела, как в тройке, 

так и в коллективе, вне ледовой площад-
ки — быстро удалось найти общий язык с 
новыми партнерами?

— Скажу, что «Спартак» команда очень 
дружная. С партнерами по тройке я давно 
знаком, много играли друг против друга; и 
когда нас соединили, то мы быстро нашли 
общий язык. Знал и многих других ребят в ко-
манде, поэтому какого-то барьера в общении 
не было. С первого дня мне стало казаться, 
будто я здесь уже точно не первый год. 

Все ребята веселые, все в хорошем на-
строении, и в таком коллективе очень при-
ятно играть. А когда все на позитиве, когда 
все получается, то это важные составляю-
щие общего успеха команды на площадке. 
Мне кажется, нам удается показывать хоро-
шую игру в начале сезона и радовать своих 
болельщиков.

— Почему этим летом вы решили пе-
рейти из «Нефтехимика», где отыграли 
семь сезонов, именно в «Спартак», какие 
еще варианты продолжения карьеры вы 
рассматривали?

— После окончания прошлого сезона 
я стал ограниченно свободным игроком, и 
вместе с агентом мы решили, что я должен 
продолжить карьеру в более сильной ко-
манде. Надо отдать должное руководству 

нижнекамского клуба, которое по-
няло мое желание и не стало чинить 

препятствий. Мы поговорили, и я 
понимал, что они пойдут мне навстречу.

Я не знаю, какие еще клубы были заин-
тересованы в моей кандидатуре. Наступил 
отпуск. Плюс какая-то конкретика была уже 
со «Спартаком». Мой агент сказал, что меня 
хочет видеть в составе красно-белых главный 
тренер Алексей Жамнов. Я тоже хотел играть в 
этой команде — в итоге всё сложилось, чему я 
очень рад. Приятно находиться в таком клубе 
и играть здесь.

— Некоторые СМИ утверждали, что 
два года назад вы уже практически стали 
игроком «Ак Барса». Что тогда помешало 
этому трансферу? 

— Да, можно сказать, почти одной ногой 
уже был в казанском клубе. «Ак Барс» сделал 
тогда мне предложение, и я его принял. Но 
по регламенту у «Нефтехимика» было семь 
дней, чтобы подтвердить условия казанцев, 
и нижнекамцы решили тогда не отпускать 
меня и их повторили. Трансфер сорвался, и 
я остался в этом клубе.

— Сейчас не жалеешь об этом, что вот 
так сложилась спортивная судьба? 

— Нет, конечно. Я подхожу к этому вопро-
су так: все что ни делается — все к лучшему. Я 
благодарен Нижнекамску за время, которое 
провел в этой команде. Прошел в «Нефтехи-
мике» разные моменты и состоялся именно 
в ней как игрок и личность. Я приехал в эту 
команду в 19 лет и постепенно шел в ней по 
лестнице в своем развитии — от попадания 
в основной состав до выхода на лидерские 
позиции. Я рад, что так все сложилось в моей 
карьере. 

● ● ●
— А каким был ваш хоккейный путь 

в детстве? Как и почему вы решили за-
ниматься хоккеем? 

— Как и у большинства, главными инициа-
торами того, чтобы я стал хоккеистом, стали 
мои родители. На пять лет папа подарил мне 
коньки. Это, прежде всего, была его мечта. 
В детстве он занимался тяжелой атлетикой 
и хотел стать хоккеистом, но не получилось. 
Поэтому решил сделать хоккеиста из меня. 
Поставил на коньки. 

Как раз в это время в моем городе от-
крылся хоккейный дворец. Я помню, как при-
шел на первую тренировку, вышел на лед 
и упал. Расплакался, убежал в раздевалку 
и сказал родителям, что мне это не надо. 
(Смеется.) Но мой первый тренер, Плохих 
Сергей Леонидович, спасибо ему большое, 
меня вернул. Да так вернул, что наслаждаюсь 
этой игрой до сих пор. 

— Как вы, уроженец Зеленограда, 
оказались в далеком татарском клубе, 
не пройдя школу «Динамо» или ЦСКА. 
Как сейчас в юношеском хоккее можно 
пробить себе дорогу в КХЛ? 

— Вы знаете, большую часть своей дет-
ской карьеры я провел в СДЮШОР «Крылья Со-
ветов». Просто встал на коньки и первые шаги 
делал в родном Зеленограде, в хоккейной шко-
ле «Орбита». А в семь лет я прошел просмотр 
в этой столичной команде и стал заниматься 
в ней с ребятами своего возраста. 

— Это вам приходилось ездить каж-
дый день из Зеленограда в Сетунь? Путь 
совсем не близкий... 

— Да, огромное спасибо родителям, ко-
торые каждый день после школы возили меня 
на тренировки в Москву. По полтора-два часа 
только в одну сторону. Я тогда не понимал 
до конца, почему они так делают. Скажем, я 
хотел с классом поехать на экскурсию, потому 
что и так с уроков постоянно уходил, но они 
всегда говорили: нет, поедем на тренировку. 
Я очень редко пропускал, несмотря на не-
близкую дорогу. 

Ну а в выпускной год в молодежке я вер-
нулся обратно в «Орбиту», потому что там 
раньше была молодежная команда, игравшая 
в МХЛ-Б. Меня тренер пригласил, чтобы я 
играл и за молодежку, и за юниорскую ко-
манду. Отыграл я в Зеленограде один год, а 
потом меня забрали выступать за «Капитана» 
из подмосковного Ступина. В этом коллективе 
я провел два сезона, после чего отправился 
на просмотр в Нижнекамск. 

— Какие первые впечатления были у 
вас после того, как оказались в «Нефте-
химике», как сложился для вас переход 
уже во взрослый хоккей? 

— Этот переход был во всех планах ин-
тересен. И в смысле игры — уже с мужика-
ми, когда ты приходишь в команду мастеров 
таким молодым юнцом, и в смысле бытовых 
условий. В КХЛ — уровень намного выше, чем 
в молодежном хоккее. Этот переход очень за-
метен, и здесь много интересных моментов, 
начиная от перелетов чартерами и заканчивая 
питанием. 

Вспоминаю, что в первых играх на взрос-
лом уровне я хотел все успеть и доказать 
тренеру, что все могу и умею. Потом уже по-
нимаешь, что этого не надо делать. Конечно, 
с годами ты начинаешь на игру смотреть под 
другим углом. 

— Чтобы попасть в команду КХЛ, у 
которой есть своя детская школа, моло-
дежная команда, надо быть сильнее на 
голову своих местных ровесников, у тебя 
это получилось? 

— Да, это так. Но у всех команд есть уже 
и скаутский отдел, который ищет и находит 
молодых и перспективных ребят и из других 
клубов. Конкуренция за попадание в основу 
«Нефтехимика» была очень высокой. 

— Какой тренер поверил в тебя в 
Нижнекамске, кто дал дорогу в большой 
хоккей? 

— Первым, кто обратил на меня внима-
ние и доверил место в основном составе, 
был Соколов Андрей Юрьевич. Он сейчас 
работает в хоккейном клубе Набережных 
Челнов. Также хотел бы поблагодарить еще 
одного специалиста, который работал со мной 
в Зеленограде в МХЛ-Б, а затем в «Капита-
не», — Игоря Николаевича Гаврилова. Эти 
специалисты очень многое мне дали в моем 
становлении как игрока. 

● ● ●
— Одно из ваших главных качеств в 

игре — высочайшая скорость передвиже-
ния по льду. Это природное или вырабо-
танное годами упорных тренировок? 

— Наверное, высокая скорость — это от 
природы. Я так удачно сложен физически — 
небольшого роста и не тяжелый, шустрый 
в общем. Лет восемь назад я занимался с 
тренером по катанию и еще прибавил в этом 
компоненте. Летом оттачивал и усовершен-
ствовал с ним свою технику. Сейчас уже, 
правда, не занимаюсь. Летом лишь катаюсь 
на велосипеде, очень люблю это занятие, для 
меня это хобби. 

— Если не ошибаюсь, вас можно счи-
тать самым быстрым игроком КХЛ. В про-
шлом году вы выиграли соревнование на 
скорость на матче звезд… 

— В КХЛ очень много быстрых игроков. 
Если это все разбирать, то есть разные ско-
рости. Кому-то легче бежать с места, как 
мне, а кто-то разгоняется быстрее, когда 
есть маленькое движение. Если сделать со-
ревнование на скорость в командах по всей 
лиге, то, думаю, найдутся ребята, которые 
смогут показать скорость выше моей. Од-
нако все равно приятно, когда тебя считают 
самым быстрым хоккеистом. 

— Вы уже выступали за сборную Рос-
сии на нескольких турнирах. Что для вас 
значила игра в национальной команде 
и как думаете, удастся ли еще выйти 
на лед в ее составе на международной 
арене? 

— Конечно, играть за свою сборную — 
это приятно. Но каждый сезон — он новый, и 
новые какие-то ребята выстреливают. Рань-
ше каждый год была возможность попасть 
на международную арену, а это чуть-чуть 
другой уровень. Я думаю, рано или поздно 
мы все равно вернемся на чемпионаты мира 
и Олимпийские игры. Конечно, сейчас нам 
не хватает международных матчей. 

— Но зато сейчас много игр в КХЛ. 
Какие задачи по плечу «Спартаку» в этом 
сезоне? 

— Хочется максимально выжимать из 
себя все, что мы можем, потому что команда 
у нас отличная. И я думаю, что позицию, на 
какой мы сейчас идем (на момент интервью 
«Спартак» занимал третье место в Западной 
конференции. — Прим. ред.), нам по силам 
удержать и до конца чемпионата. 

Попасть в плей-офф для нас — это обя-
зательно. И там уже новая страничка, чтобы 
сделать историю. 

— Уже ощутили, что «Спартак» — 
это такая особенная команда в стране 
в плане болельщицкой поддержки, такой 
больше нет ни у кого? 

— Конечно, приятно каждый раз после 
победы чувствовать их поддержку. Я кайфую 
от таких моментов, когда мы устраиваем с 
ними перекличку. Спасибо им большое — это 
добавляет нам эмоций.

Павел САВЧИК.

Одним из глав-
ных откры-
тий нового 

чемпионата КХЛ 
наряду с Голдо-
биным стал его 
партнер по спарта-
ковской тройке Павел 
Порядин, перешедший 
этим летом в стан красно-
белых из «Нефтехимика». 
Самый быстрый игрок лиги, 
отличившись в игре с «Тракто-
ром», с 12 (5+7) очками ворвал-
ся в тройку лучших бомбарди-
ров сезона. После победного 
матча нападающий «Спарта-
ка» дал большое эксклюзивное 
интервью «МК».

КРАСНО-КРАСНО-БЕЛЫЙБЕЛЫЙ
ОПТИМИЗМОПТИМИЗМ

Новый 
лидер 

хоккейного 
«Спартака» — о своей 
результативности, 
партнерах и целях 

команды на 
сезон

В канадском Ванкувере 
завершились матчи Кубка 
Лейвера по теннису. Победу 
в турнире одержала сборная 
мира, обыграв с разгромным 
счетом 13:2 команду Европы. 
Последние матчи выставочного 
соревнования в этом году были 
даже отменены из-за слишком 
большой разницы в очках. 
Что же это за фрукт — Кубок 
Лейвера? Турнир-выскочка 
или серьезное мероприятие, 
наступающее на пятки 
престижному Кубку Дэвиса, — 
«МК» решил разобраться.

ФИНАНСЫ

КрасавцыКрасавцы
и чудовища

Все 
теннисисты 

знают: 
денег много 
не бывает

Иван Морозов 
и Павел Порядин.

Павел 
Порядин.

Андрей 
Рублев.

Роджер 
Федерер 
со сборными 
мира и Европы.
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